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Успешно завершили нынешний год 
дехкане ширкатного объединения 
«Ок олтин» Улугнорского района. По
лучена чистая прибыль: от зерновод- [ 
ства - 70 миллионов сумов, хлопко-' 
водства - 140 миллионов.

В эти АПЧ очищаются ары<и, громы- м м  
ваются эемги, ппамруется провести зим-

поливы на площади 1500 гектаров.
НА СНИМКАХ: поливальщик 

Шавкат Гафуров и бригадир Диль- 
мурад Тиллабаев; зимние поливы.

Фото Шухрата 
Олимова.

Андижанская область.
(УзА).

«Готовь сани летом, а телегу - 
зимой* - этой народной мудрос
тью руководствуются животново
ды хозяйства имени Чули Бегим- 
кулова Нишанского района. На 
ферме, руководимой опытным 
животноводом Хаитом Дустмуро- 
довым, - 445 голов крупного рога
того скота, в том числе 207 коров, 
90 из которых - дойные. Чтобы 
сохранить поголовье, не умень
шить надои, еще осенью бригада 
кормозаготовителей дружно взя
лась за работу. Косили люцерну, 
различные травы, делали силос, 
убирали урожай свеклы, кукуру
зы. Словом, постарались загото
вить достаточный запас кормов, 
чтобы зимовка у буренушек была 
сытной.

Сейчас в хранилищах 580 тонн 
различных кормов, 158 тонн лю
церны, 300 тонн силоса, 10 тонн 
свеклы, 320 тонн самана. Даже

гузапая с хлопковых полей не про
пала даром, 102 тонны стеблей 
хлопчатника измельчили и зало
жили на хранение.

Теперь доярки ИбодатДилова, 
Саида Тураева и их подруги до
вольны. Ежедневно они надаива
ют каждая по 100 и более литров 
молока от порученных их заботам 
коров. А причину хорошей моло- 
коотдачи видят в сытном корме. 
Здесь, кстати, не нарушают техно
логии кормления, составные ра
циона измельчают на агрегате 
И ГК и запаривают теплой водой. 
И за чистотой коров и местом их 
обитания следят тщательно. Про
цесс уборки здесь механизирован.

Усилия животноводов прино
сят хорошие результаты. Ферма 
должна была продать государству 
108 тонн молока, из них 100 тонн 
уже отправлено потребителям. 
Часть молока идет в акционерное

общество «Каршисуг», другая - в 
малое предприятие «Гайбулла», 
созданное в этом же хозяйстве. 
Готовая продукция, производи
мая в малом предприятии, постав
ляется в основном детсадам и 
школам.

Во всеоружии встречают зиму 
и труженики хозяйства «Мангит 
Каршинского района, которое за
нимается откормом бычков и про
изводством мяса и молока. Три 
тысячи голов, в том числе 200 
коров, обеспечены кормами в до
статке. Постарались заготови
тели Н. Кенжаев, А. Очилов, 
И. Кораев и другие. Теперь 
П. Урокову, Ж. Очилову и С. Кур
банову остается только вовремя 
кормить скот. И тогда каждый 
молодой бычок через 6-7 месяцев 
будет весить не менее 400 кило
граммов.

Поголовье находится под при
смотром ветврача. Позаботились 
и об условиях содержания стада. 
Утеплили имеющиеся помеще
ния. Значит, зимовка пройдет ус
пешно.

Наиля Искандерова.
Соб. корр. «Правды Востока».

Кашкадарьинская область.

Состоялось очередное 
расширенное заседание Рес
публиканской комииссии по 
денежно-кредитной полити
ке. На нем обсуждались воп
росы исполнения постановле- 

_  НИИ Кабинета Министров по

« стабилизации денежного об
ращения, правильной органи
зации и регулированию на
личного денежного обраще
ния, своевременному осуще
ствлению расчетов по зара- 

Р  ботной плате, положению дел 
Ц на предприятиях, по поступ- 
& лению иностранной валюты и 
Щ другие вопросы.

Вел заседание председатель 
комиссии, председатель Цент
рального ^нка Ф. Муллажанов.

Отмечалось, что в ноябре те
кущего года показатель привле
чения наличных денежных 
средств в кассы банков в целом 
по стране значительно превысил 
намеченный уровень. За этот пе
риод поступило в кассы банков 
9,9 млрд. сумов или 11,3 процен
та сверх предусмотренного 
объема.

В Республике Каракалпак- 
стан, во всех областях и в городе 
Ташкенте объемы выпуска на
личных денежных средств в об
ращение были намного ниже 
ожидаемых показателей. А в Ан
дижанской, Ташкентской, Фер
ганской областях и в городе Таш-

ЗАСЕДАНИЕ РЕСПУБЛИКАНСКОМ КОМИССИИ 
ПО ДЕНЕЖНП-КРЕДИТНОИ ПОЛИТИКЕ

кенте удалось изъять на<1ичные 
деньги из обращения.

Вместе с тем острой критике 
подвергнута ситуация в Республи
ке Каракалпакстан, Навоийской, 
Сурхандарьинской, Кашкадарь- 
инской, Сырдарьинской и Хорез
мской областях, где из выпущен
ных в обращение 100 сумов не 
возвращается в кассы банков 35-50 
сумов. В частности, в Кегайлийс- 
ком районе из выпущенных 100 
сумов не возвращался 61 сум, Муй- 
накском районе - 57 сумов, Шума- 
найском районе - 54 сума, Караул- 
базарском районе - 91 сум, Муба- 
рекском районе - 81 сум, Усман- 
Юсуповском районе - 64 сума, в 
городах Зарафшане и Учкудуке - 60 
сумов, Томдинском районе - 55 
сумов, Музрабадском районе - 52 
сума, Хавастском районе - 64 сума, 
Кушкупирском районе - 62 сума. 
Было указано, что в этих областях 
не принимается достаточных мер 
по полному использованию имею
щихся возможностей в этом на
правлении, а также недостаточно
стью строгого контроля и требова
тельности в деятельности регио

нальных комиссий по денежно- 
кредитной политике.

Руководителям региональных 
комиссий по денежно-кредитной 
политике было поручено до кон
ца декабря срочно принять все 
соответствующие меры по корен
ному улучшению существующего 
положения, правильной органи
зации торговли на местах, обес
печению местных рынков потре
бительскими товарами, расшире
нию видов и улучшению качества 
предоставляемых платных услуг 
населению.

При обсуждении положения 
выполнения постановления Каби
нета Министров «О дополнитель
ных мерах по повышению ответ
ственности руководителей мини
стерств, ведомств и хозяйствую
щих субъектов за своевременность 
осуществления расчетов по зара
ботной а/тате» было отмечено, что 
пенсии и пособия, а также заработ
ная плата работникам бюджетных 
организаций выплачивается еже
месячно в установленные сроки. 
Вместе с тем в резульгате неприня
тия ответственными руководите

лями должных мер по улучшению 
финансоюго положения в хозяй
ствующих субъектах, неизучения 
причин срывов выплат зарплаты 
на предприятиях, непринятия 
срочных мер по ликвидации задол
женности в отдельных регионах 
республики, вопросы задолженно
сти по заработной плате полнос
тью еще не решены. За прошлый 
период текущего года материалы 
по 197 хозяйствующим субъектам, 
имеющим признаки банкротства, 
просроченную задолженность по 
заработной плате и утративших 
платежеспособность, были пере
даны в Комитет по работе с эконо
мически несостоятельными пред
приятиями.

На заседании председателям 
региональных комиссий по де
нежно-кредитной политике было 
поручено совместно с руководи
телями хозйствующих су^ктов и 
обслуживающими коммерчески
ми банками в течение двух недель 
подробно проанализировать дея
тельность предприятий, имеющих 
задолженность по заработной 
плате, и принять все необходимые

меры по резкому уменьшению 
данной задолженности до конца 
года.

Кроме этого, на заседании рас
сматривались также вопросы, свя
занные с выполнением требова
ний постановления Кабинета 
Министров «О мерах по обеспече
нию полноты и своевременности 
пополнения доходной части пла
тежного баланса», были обсужде
ны итоги проверок, проведенных 
в Галлабанке, в дочерних банках 
иранского банка «Содерот» и 
Центральноазиатского банка со
дружества и развития в части учета 
экспортно-импортных контрак
тов, поступления выручки в ино
странной валюте и положения 
дел по обязательной продаже ино
странной валюты предприятиями.

По данным вопросам были 
заслушаны отчеты руководителей 
данных банков. Им было поруче
но установить действующий кон
троль за повышением объемов 
экспортной выручки в наличной 
валюте и осуществлением обяза
тельной продажи.

(УзА).
Ч РЕЗВЫ ЧА Й Н А Я СИТУАЦИЯ

В ИТАЛИЮ, 
ШВЕЙЦАРИЮ, 
СИНГАПУР...
Несколько лет подряд АО «На- 

воийпахтатозалаш» занимает ве
дущее место в отрасли по постав
кам своей продукции за рубеж. И 
это не случайно. Здесь полностью 
обновили технологические ли
нии, что сказалось на производи
тельности труда, повысилась от
ветственность каждого члена кол
лектива за качество выпускаемого 
хлопковолокна. Поэтому большая 
часть его уходит на экспорт. В 
нынешнем году с хозяйствами 
нескольких районов области были 
заключены контракты на постав
ку 56 тысяч тонн продукции. 
Большая часть ее уже находится в 
переработке, уже идут и экспорт
ные поставки.

Свыше 3 тысяч тонн волокна 
отправлено в Италию, Швейца
рию и Сингапур, где расположены 
основные потребители навоийс- 
кого хлопка. С ними предприятие 
связывают многолетние деловые 
отношения.

Не забывают навоийские хлоп
коочистители о будущем урожае - 
земледельцы области получат от
сюда более 2,5 тысячи тонн отбор
ных районированных семян.

Назира Шабанова.
Соб. корр. «Правды Востока».
Навоийская область.
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которое, как известно, однажды 
должно выстрелить, явилось для 
всех фонтанирование заглушен
ных нефтяных скважин. Здесь, 
на Учкизыльском месторожде
нии, сероводородное сырье до
бывалось до 1947 года, а затем 
объекты были законсервирова
ны. И вот спустя более чем пол
века шестнадцать из них неожи
данно «ожили», выбрасывая 
ежесугочно большое количеаво 
нефти.

Получив сигнал бедствия, 
специалисты областного управ
ления сразу же выехали на место, 
организовали установку лову
шек для нефти в юнах дебетиру
ющих скважин. Большой раз- 
бр(к их в расстоянии усложнял 
задачу, И тем не менее спаштели 
не позволили нефти расплыться 
по глади водохранилища, лока- 
лиюнали ее.

На втором этапе предстояло 
уже под водой изучать состоя
ние законсервированных 
объектов и причины утечки 
гоплива. Из-за большой глуби
ны тамошние водолазы с зада
чей справиться не сумели. Тогда 
на помощь по линии министер

ства, которое с первого дня дер
жало руку на пульсе событий, 
приехали глубоководники с На- 
воийского горно-металлургичес
кого комбината. На месте орга
низовали приглашенным горячее 
питание, медицинское и культур
ное обслуживание. Согласно ре
шению хокима области, в работу 
включились связисты, коопера
торы, строители, автотранспорт
ники, многие другие службы. Тем 
же решением было выделено 3 
миллиона сумов на выполнение 
неотложных работ.

Учитывая выделение в воду 
опасного для жизни сероводород
ного сырья, пришлось закрыть все 
расположенные по периметру 
озера зоны отдыха, а населению - 
запретить использовать аду из 
водох ра н и л и ща. Орга н и зовал и 
бесперебойную доставку чистой 
воды в поселок. Штат из шести 
человек госслужбы спасения на 
волах, актив Термезского района 
контролируют выполнение вре
менного запрета, ведут рагьясни- 
тельную работу среди населения, 
в школах, организ;|циях и учреж
дениях.

Благодаря приняшм мерам 
давление в скважинах резко упа

ло. В настоящее время лишь три 
из них пропускают 17-20 кубомет
ров нефти в сутки, которая сразу 
же попадает в ловушки, затем ути
лизируется. Словом, по общему 
мнению специалистов, включая и 
самих нефтянников, главная 
опасность уже позади, водоем 
удалось спасти от экологической 
катастрофы.

Однако это еще не говорит, что 
угроза миновала окончательно. 
О&шстное управление сельского 
и 1ЮДН0ГО хозяйства как главное 
заинтересованное ведомство в 
проектном институте срочно за
казало документацию по реше
нию проблемы консервации скш1- 
жин, находящихся на дне водо
хранилища. Когда начнутся и бу
дут выполнены работы, надежно 
заглушившие старые точки, тогда 
и можно будет поставить побед
ную точку в этом 411, которое, 
надо признаться, 1к;ех нас много
му научило.

Майор 
Зокир Бобокулов.
Старший офицер отдела 

защиты масаленмя и территорий 
Сурмндарьнмского упраамния 

по чрамычайным ситуациям.

П Е Р С П Е К Т И В Н Ы Е  С О Р Т А
Земледельцы Ферганской 

области готовятся к тому, чтобы 
засеять 120 тысяч гектаров пер
спективными сортами хлопчат
ника. По сведениям областного 
управления сельского и водного 
хозяйства, в новом сельскохо
зяйственном году будут возде
лываться испытанные в мест
ных условиях и получившие

высокую оценку специалистов 
сорта «армугон», «С 26-09», «ан- 
боевут-2», «ан-402». Они отли
чаются устойчивостью к раз
личным заболеваниям, высокой 
урожайностью и скороспелос
тью, хорошим качеством волок
на.

- Мы продолжаем выбор но
вых перспективных сортов, -

сказал руководитель отдела 
земледелия областного управ
ления сельского и водного хо
зяйства Омонжон Холбеков. - В 
течение сезона в семеноводчес
ких хозяйствах нашей области 
мы будем испытывать и такие 
сорта, как «омад» и «андижон- 
33».

Р. Камолов.
Корр. УзА.

ПОСЛАНИЕ В  Т РЕТ ЬЕ ТЫ С ЯЧЕЛ ЕТИ Е
В НОВЫЙ ВЕК - С НОВЫМИ 

НАДЕЖДАМИ
Уходящий год оказался для акционерно-коммерческого банка кон

солидации «Турон» переломным. Мы предприняли решительные шаги 
по выводу его из прорыва и перестали быть проблемным банком.

Думаю, в 2001 году акционеры «Турона» почувствуют позитивные 
перемены, происходящие в нашем банке. На протяжении последних 
лет им не выплачивались дивиденды, что послужило тормозом для 
приобретения наших акций. По итогам работы в 2000 году предпола
гаем выплатить дивиденды. В конечном счете это позволит увеличить 
уставный капитал, повысить доходность банка, и соответственно 
повлечет рост дивидендов для акционеров.

Аликул Эрдонаев.
Председатель правления АКБК «Турон».

ДРУЖБА ОСВЕЩАЕТ НАШ ПУТЬ
- Подготовка к Новому году совпала с празднованием круглой 

 ̂даты: центру «Луйс», что означает «Луч», десять лет.
Это сейчас в Самарканде работают девять культурных центров. Но 

тогда мы были первыми. Не забыть первых уроков в школе на • 
армянском языке, первых концертов, когда переполненный зал под- 
 ̂хватывал песни наших предков... Так начиналось возрождение наци- 
; ональных традиций, обычаев, обрядов. А самым важным моментом в 
этом процессе, символизирующим мудрую патитику нашего государ
ства в отношении национальных меньшинств, было восстановление 
армянской церкви - единственной в Центральной Азии. Построенная 
еще в 1903 году, она долгое время служила крышей для различных 
учреждений. После реконструкции церковь стала еще краше.

Все мероприятия «Луйса», будь то праздник армянской письмен
ности, гастроли этнографического ансамбля песни и танца «Гандза- : 
сар» из Армении, выставка маэстро кисти старейшего художника • 

I Л. Афияна - собирают большую разноязыкую аудиторию. Впрочем, ‘ 
! как и в любом другом культурном центре. Иначе не может быть в = 
? такой многонациональной стране, как наша. Поэтому уверен, что к 
; моим пожеланиям присоединятся все: пусть луч дружбы освещает 
I наш путь единения и созидательного труда и в новом тысячелетии,

Владимир Гарумянц.
Руководитель армянского культурного центра «Луйс».

ВЕРЮ В за в тр а ш н и й  д ен ь
- Каксказал Президент, цель народа - выраститьи воспитать детей 

здоровыми и гармонично развитыми людьми. Тут непочатый край 
работы и для театра. В том числе нашего. Надо сказать, что третью 
часть своего репертуара мы показываем маленьким зрителям. На 
нашей сцене идут восемь сказок, среди которых «Волшебная лампа 
Аладдина», «Мой добрый папа» и другие. Новогодней премьерой 
станет «Волшебная хурма», спектакль по мотивам восточных сказок. 
В детском репертуаре заняты исключительно ведущие актеры - 
заслуженные артисты республики Зинаида Соловей и Феруз Максу
дов, а также исполнители с именем Эвелина Арипова, Татьяна 
Андрианова, Сурат Артыков, Михаи̂ т Корыцев, Ну и, разумеется, 
наша талантливая молодежь.

Для детских постановок музыку пишут тоже известные компози
торы Уз̂ кистана - Джангир Вильданов, Алишер Икрамов, Улугбек 
Салихов.

Понимаем, в столь ответственный год роль театра в воспитании 
подрастающего поколения становится еще значимее. С этим чув
ством мы и встречаем новый век.

Александр Шульга.
Актер Ташкентского театра музыкалы«ой комедии.

---------------------- ПОДПИСКА-2001----------------------

О СТАВАЯСЬ ПРЕДАННЫМИ  

ЛЮ БИМ ОЙ ГАЗЕТЕ
Сегодня далеко не по средствам выписывать, как раныие, сразу 

несколысо газет и журналов. Но многие наши постоянные читатели, 
несмотря на финансовые трудности, остаются верными ^Правде 
Востока». В Ферганской области немало семей и трудовых коллекти
вов, которые долгие годы выписывают нашу газету. И  сегодня ферганцы 
находят способы получать ее: выписывают на несколько семей один 
экземпляр, а то и на целый подъезд. Кому-то почтальон проводит 
подписку под пенсию, по возможности, на квартал, полугодие.

На предприятиях все чаще 
практикуются подписки-поощ
рения передовиков производ
ства, ветеранов. По-прежнему 
верны нашей газете подписчики 
- коллективы Ферганского неф
теперерабатывающего завода, 
ПО «Азот», мелькомбината, мес
тного гарнизона, университета, 
ФерЭЛО.

В основном коллективные и 
индивидуальные подписчики 
проводят ее в подразделениях 
Ферганского главпочтамта, но не
плохо нынче организовали эту 
кампанию и в АО «Матбуот 
таркатувчи», где подписка не
сколько дешевле.

И все же надо признать, ны
нешняя подписная к;шпания по 
темпам несколько отстает от про
шлогодней. Желающих читать 
нашу газету, конечно, не стано
вится меньше, хотя пока к началу 
зимы оформили подписку чуть 
больше полутора сотен подписчи
ков (индивидуальных и коллек
тивных). Но заявок на подписку 
прислано во много раз базьше. 
Хотя оформление проис.чодит 
только после подтверждения по
лучения на счет денег. И с этим 
порой происходят досадные за
держки. Мы просим ответствен
ных за эту работу постараться про
вести подписку в ближайшие 
дни,

А вот что пишут некоторые 
самые преданные читатели,

-«Правду Востока», как и мно
гие другие газеты, выписывали 
многие годы. Но сейчас получать 
многие издания не по средствам. 
Поэтому нынче остановили свой 
выбор только на «11р;\вде Всюто-

ка», хотя и подписались пока 
только на первое полугодие, 
«Правда Востока* помогает нам 
в нашей работе. Кроме того, 
держит в курсе самых интерес
ных событий в стране и'за рубе
жом. Сама я люблю читать ста
тьи об интересных судьбах, рас
сказы о природе, но особенно 
материалы вкладыша «Семья*. 
Ольга Кононихина. Преподава
тель музыка̂ ь̂ной школы № 3 
города Ферганы*.

«Вот уже много десятилетий 
«Правда Востока* - наша газета. 
Нередко в семье читаем ее вслух, 
обсуждаем интересные материа
лы. Вспоминаем имена и ста1ъи 
ветеранов журналистики, тех, 
кто писал в «Правду Востока* 
еще во время 1юйны, стоял у 
истоков узбекской печати.

Когда че̂ товеку уже девятый 
десяток, многое оцениваешь че
рез опыт прожитых лет. Вот и мы 
с женой, читая «Правду Восто
ка», вспоминаем многих своих 
коллег, знаменитых узбекистан
ских журналистов, И еще. Инте
ресная закономержкть - стар
шее поколение обычно читает 
газеты с пертой стр;1нички, зна
комится с указ;1ми Президента и 
постановлениями правитель
ства, а младшее поколение нзчи- 
нает чтение газеты с 3-4-й 
сграш)цы, где материалы полег
че и, как они считают, поинте
реснее, Нотак или иначе, мы по- 
прсжнемулк̂ имип|)еданы род
ной газете. Семья Муз;1<|)ар(1- 
вых*.

Юрий Гентшке. 
Соб. корр. кПраады Востока».
Ферганская область.

В  П О М О Щ Ь  П Р Е Д П Р И Н И М А Т Е Л Я М
Предприниматель, только начавший сш1ю дея

тельность, нередко 1к:тречает много рнижчных про
блем и нуждается в помощи. Упрааление «Ьизнес- 
(1юнд* Самаркандской области в таких случаях помо
гает предпринимателям. Недавно управление заку
пило и роздало предпринимателям 40 швейных ма

шин «Пфаф<1)-зингср*.
Малое п|)едприятие «Нилу(1)ар* города Катгакур- 

гана приобрело на (кнове лизинга 11 швейных ма
шин, В результате вырос объем выпускаемой продук
ции, увеличилось число новых рабочих месз.

Корр. УзА.

Дни культуры Каракалпакстяна, 
прошедшие в Ташкенте, свилетель- 
ствуют о том, что дружба и согласие, 
сотрудничество всех наций и народно
стей, проживающих а нашей егране, в 
XXI веке поднимется на новый уро
вень.
В Ташкенте в рамках праздника про

шли встречи и беседы, концерты и пред
ставления, Так, в Доме приемов Мини
стерства иностранных дел состоялись 
встречи с представителями Министерства 
по делам культуры Каракалпакстана и 
деятелями творческих союзов. На ней го
сударственный советник Президента Рес
публики Узбекистан А.Мелибоев отмс
тил, что в проведении Дней культуры 
народов Приаралья на поро1е нош)го ты
сячелетия -заключается глубокий симво
лический смысл. Каракалпакский и уз
бекский народы на протяжении веков 
жили в мире и согласии, роднились, пили 
1юду из одной реки. Де;п1лись и радостя
ми, и горестями. И в сегодняишем их 
единении и сплочении искусстж) и куль
тура шнимают важное место.

На встрече в Союзе писателей Узбе
кистана беседы писателей и поэтов 
двух народов переросли в чудесную 
мушаиру. Гости с благодарностью от
метили, что поздравление главы наше
го государства участникам Дней куль
туры и указ о награждении высокими 
наградами Родины группы работников 
культуры Каракалпакстана является

ПРАЗДНИК МИРА. ДРУЖБЫ И БРАТСТВА
примером глубокого уважения нашего 
Президента к каракалпакскому наро
ду.

В Национальном университете Узбе
кистана, Ташкентской государственной 
консерватории. Ташкентском государ
ственном институте искусств. Институте 
культуры, в концертном зале «Бахор* вы- 
ступшш артисты каракалпакской филар
монии, ансамблей «Айкулаш*, «Аму гул- 
кини*, симфонического оркестра Кара- 
ка;ишкстана. А в Доме кино состоялись 
кинонремьеры. Особый интерес у зрите
лей вызвали такие фильмы, как «Бердах», 
•Ажиниез*,

Мы обр̂ 1ти̂ и̂ сь с вопр4ками к некото
рым участник;1м Дней культуры,

Курбанбай Зарретдинов - главный 
дирижер Каракалпакского гоеудар* 
ствсиною музыкального театра имени 
Бердаха, заслуженный деятель искусств 
Узбекистана:

- Народы Узбекистана и Каракалпак
стана издревле яшшются дружественными 
и братскими нарсудами, сердца и цели ко
торых едины. Бессмергные духовные цен
ности являются фунламе>ггом этого един- 
ств;1 и братства. За годы независим1кти 
проделана б4хльшия работа в развитии 
культуры и духовности каракалпакского

народа. В эти радостные дни я счастлив 
тем, что мой скромный труд был так высо
ко оценен нашим Президентом и я удск’то- 
ился звания заслуженного деятеля ис
кусств Узбекистана.

Ьайрам Матчонов, народный артист 
Узбекистана, кава^кр ордена «,]][устлик»;

- В дни праздника мы побывали на 
многих предприятиях Ташкента и стали 
свидетелями того, что наряду с п|1едста- 
вителями всех нацио
нальностей и кара
калпакская молодежь 
трудится на благо об
щества. Это свиде
тельствует о том, что 
наше государство за
ботится ие только о 
разни)ИИ культуры и 
искусспт, но и о бу
дущем наи1их сооте 
чественников, рабо
тающих в рамичных 
отраслях экономики,

Гулхагиша Лйимбе- 
това, певица Каракал- 
1ПШСК0Г0 отделения га
строльно-концертною 
об1>единеиия «Узбек- 
наво» ;

- Недаром Г01юри1ся, чп) музыка и 
песня сближают народы. Ярким приме
ром эток) может служить гворчесгво га- 
ких и)вестных каракх'шакских артистов, 
как Махсед Хужаниез<1н, Кенесбой Сер- 
жонов. Роза Кутикеева, Элиза Айтниею- 
ва, которые впервые позшыи 1юлшеб1н>1й 
мир музыки в высших учебных заведени
ях Ташкента. И мой труд также бьы высо
ко отмечен: я удостоена ишния нар<1дной 

артистки У1бскисгана.
Такие торжества и 

встречи служат дальней
шему Р1Г1ВИТИЮ нашей на
циональной культуры, 
еще большему укрепле
нию нашей независимой 
Родины - Узбекистана

Мазокат 
Усманова.

Корр. УзА. 
НЛ СНИМКК: 1>лха- 

шша .\иимбегоаа - народ
ная ар1истка Узбекистана.

Фото 
Абдувахида 

Тураева. 
(УзА).
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РЫНОК и ОТРАСЛЬ
Корреспонденцию начну с 

мажорной ноты: по итогам 1999 
года ширкатное хозяйство «Га- 
лаба» из Шафирканского райо
на стало своеобразным победи
телем в Бухарской области по 
развитию каракулеводства. По 
сравнению с 1997 годом поголо
вье овец увеличилось на пять 
тысяч и составило 18 тысяч го
лов. Для сегодняшнего момента 
увеличение поголовья - солид
ное достижение. Руководителю 
ширката Фирману Достову в 
областном хокимияте были 
вручены ключи от автомашины 
«Да мае».

О каракулеводстве - этой 
сложной и самобытной отрасли 
- на страницах СМИ не расска
зывал только ленивый. Древ
нейшая порода, на выведение 
которой человечеству понадо
бились тысячелетия заводской 
работы, приспособлена только 
к суровым условиям пустынь. 
Удивительное это животное - 
каракульская овца! Меню ее на 
95 процентов составляют лако
мые блюда, заботливо приго
товленные самой матушкой- 
природой, - сочные степные 
травы и кустарники. Эго обсто
ятельство плюс многолетняя 
серьезная селекционная работа 
придают кожному покрову по
томства степной красавицы 
причудливые завитки. Человек 
их классифицировал на четыре 
типа - жакет, ребристый, плос
кий и кавказ. Законодатели 
моды в мире, модельеры из 
французской фирмы «Кристи
ан Диор» относят каракуль на
ряду с норкой к разряду особо 
ценных мехов.

Для того чтобы сшить хоро
шую каракулевую шубу, требу
ется большое мастерство. 
Шкурки с одинаковым завит
ком встречаются так же редко, 
как люди с похожими волосами. 
Так что такие изделия - дорогое 
удовольствие.

Общеизвестно, что родиной 
каракульских овец является Бу
харский оазис Узбекистана, от
туда эта порода распространи
лась по всему миру.

В 1913 году на территории 
Узбекистана насчитывалось 
около двух миллионов кара
кульских овец. 80 процентов 
принадлежало эмиру бухарско
му, его приближенным и круп
ным баям. Сегодня каракульс
кие овцы выращиваются в сте
пях и пустынях Афганистана, 
Намибии и ЮАР.

И хотя львиную долю дохода 
каракулеводу приносит мясо 
баранины (порядка 65 процен
тов, шерсть - 5-8 процентов), 
особый интерес в деловом мире 
вызывает каракуль (шкурки за
битых 1-3-дневных новорож
денных ягнят). Сегодня в Узбе
кистане его производи1х;я не

сколько видов - черный, серый, 
богатейшая палитра сура (золоти
стый, серебристый, бронзовый, 
янтарный, платиновый, сталь, ал
мазный, урюк-гуль (последний - 
детище степей 1̂ ракалпакстана). 
Весь этот экзотический товар яв
ляется предметом экспорта, в том 
числе каракульча. Особую цен
ность последним - шкуркам не
рожденных ягнят, полученным от 
овец, достигших преклонного 
возраста, придают исключитель
ная мягкость и шелковистость. 
Бикини, изготовленные из не
жнейшей ткани, - предел мечта
ний многих богатых западных 
модниц.

Вотужпоистине: с одной овцы 
- три шкуры. Неприхотливость 
культуры плюс ее многопрофиль- 
ность в плане получения товарной 
продукции делают разведение ка
ракульских овец делом весьма 
прибыльным.

С О Х Р А Н И Т Ь
Э Л И Т Н Ы Й

Г Е Н О Ф О Н Д
Сегодня каракульская овца 

кормит порядка двух миллионов 
человек, проживающих на терри
тории примерно в 17,5 миллиона 
гектаров степных просторов. Про
цессы разгосударствления и при
ватизации не обошли стороной 
эту неприхотливую отрасль. По 
приблизительным данным, в рес
публике в настоящее время насчи
тывается около четырех милли
онов каракульских овец. Часть их 
сосредоточена в частном секторе. 
Существует и единое производ
ственное ядро каракулеводческих 
хозяйств, входящих в состав ком
пании «Узбек коракули». Она на
считывает более двух миллионов 
овец. Компания в ее сегодняшнем 
виде была сформирована в июне 
1998 года в свете постановления 
Кабинета Министров «О мерах 
углубления экономических ре
форм и государственной поддер
жке в каракулеводстве». Цель со
здания - совершенствование уп
равления отраслью, повышение 
эффективности производства, со
хранение элитного генофонда и 
расширение экспоргного потен

циала узбекского каракулевод
ства. В состав компании «Узбек 
коракули* вошли 114 бывших ка
ракулеводческих хозяйств из семи 
областей, преобразованных в 
ширкаты на основе имуществен
ного пая и семейного подряда, два 
перерабатывающих предприятия 
- АООТ «Бухара-каракуль» и «Ке- 
лес-жун». Входящим в компанию 
ширкатам государство предоста
вило своеобразные налоговые ка
никулы. С 1 января 1999 года они 
на три года были освобождены от 
уплаты налогов за пользование 
земельными и водными ресурса
ми, а также экологического нало
га. Иными словами, государство 
по большому счету помогает про
изводителю, входящему в круп
ную производственную структуру 
в составе компании «Узбек кора
кули».

Однако отсутствие госзаказа 
на перспективный в экспортном 
плане пушной товар, а также рын
ка каракуля создают нестандарт
ную ситуацию. Своеобразие ее 
состоит в том, что ширкаты и рады 
бы, да не могут самостоятельно 
экспортировать каракуль за пре
делы республики ввиду отсут
ствия полномочий. Что же касает
ся АООТ «Бухара каракуль», заго
тавливающего у них часть шкурок 
для переработки и последующей 
реализации, то это предприятие 
из-за отсутствия необходимых для 
заготовки шкурок оборотных 
средств не выполняет прогнозные 
задания по обязательной продаже 
части ва̂ ю̂тной выручки Цент
ральному банку вот уже на протя
жении ряда лет.

Е С Л И  Г Д Е -Т О  
У Б У Д Е Т ,

в другом месте прибудет - гла
сит закон сохранения энергии. 
Применительно к бизнесу он зву
чит примерно так: если официаль
ная экономика теряет денежные 
средства, они перетекают в тене
вую. Ту, которая не платит нало
гов и в результате получает сверх
прибыли. Эта тенденция отчетли
во прослеживается в каракулевод
стве на протяжении ряда лет. Про
изводителю каракуля все труднее

приходится выполнять свою глав
ную задачу - поставлять на несу
ществующий рынок высококаче
ственный товар. Мы уже упоми
нали о том, что 95 процентов сво
его провианта овца добывает на 
пастбище. Об остальных пяти 
должен позаботиться человек. 
Рост же цен на ГСМ, запасные 
части к технике, комбикорма и 
так далее далеко убежал от заку
почных цен на шерсть и каракуль. 
Несмотря на это, производитель 
худо-бедно со своей задачей 
справляется. По итогам 1999 года 
(а рабочий год в каракулеводстве 
венчает весенний окот) в системе 
«Узбек коракули» было получено 
442 тысячи штук шкурок караку
ля. (Для сравнения: в восьмидеся
тые годы Узбекистан производил 
17(Х)000 экспортных шкурок). Из 
планируемых доходов от экспорта 
- 6(Ю тысяч долларов США - ос
новной поставщик пушного сы
рья на мировой рынок АООТ «Бу
хара - Каракуль» не получил и 
половины. Куда же делась осталь
ная продукция? Пушной товар не 
из таких, что залеживается на 
складе. Она тоже известными од
ной ей пугями ушла к потребите
лю. Достаточно назвать цифру 262 
тысячи каракульских шкурок, 
чтобы представить себе масштабы 
этого экономического, по-иному 
не скажешь, бедствия.

Механизм подпольного экс
порта прост. Министерством фи
нансов разработан подробный 
прейскурант закупочных цен на 
производимое в республике цен
ное пушное сырье. Самым доро
гим является черный каракуль, 
закупочная цена одной шкурки 
которого колеблется в зависимос
ти от качества от 4,8 тысячи до 132 
сумов. В условиях отсутствия гос
заказа и официального оптово- 
розничного рынка в стране шир
каты 1юльны распоряжаться про
дукцией по своему усмотрению и, 
естественно, руководствуются 
рыночным принципом «кто боль
ше заплатит*. Горячка у них начи
нается, как правило, с весны. 
Каждое «обрастает» так называе
мой клиентурой - малыми и част
ными фирмами. Налоговое бремя 
многие из них, работающие по

патенту, как правило, не очень 
ощущают. Это первое звено по
средников. О том, как складыва
ется судьба большей половины 
пушного товара дальше, можно 
только строить предположения.

Так что можно поспорить с 
популярным российским дизай
нером по меху Ириной Крутико
вой, утверждающей, что шубы 
шить стало не из чего, в резуль
тате того, что в Узбекистане ты
сячи голов ценных каракульских 
пород пошли на шашлык. 262 
тысячи каракульских шкурок, 
уплывшие на экспорт, в том чис
ле в ту же Россию, минуя караку
левый завод в Бухаре, - не вы
думка.

Излишне, думается, говорить 
о том, что на АООТ «Бухара- 
каракуль» поступает далеко не 
лучший товар. То есть вдобавок к 
потерям, которые несет казна, 
это умаляет славу узбекского ка
ракуля на мировом пушном рын
ке.

Из чего же складываются фи
нансовые потери казны? В осно
ве каждого экономического яв
ления лежит движение денеж
ных потоков. Разница между 
официальным и черно-рыноч
ным курсом сума по отношению 
к доллару США создает широкие 
возможности для злоупотребле
ний в сбыте ценного пушного 
товара. Между 4,8 тысячи сума
ми - закупочной ценой самой 
высококачественной шкурки - и 
15-17 долларами США за эту же 
шкурку на внешнем рынке кро
ется огромная возможность для 
получения сверхприбылей. Де
ловые люди в полной мере рас
кусили это. Миллионы долларов 
США - их годовая прибыль. 
Прибыль, из которой казна по
лучит в лучшем случае жалкие 
крохи.

Минсельводхозом и компани
ей «Узбек коракули* принимают
ся меры по дальнейшему разви
тию каракулеводства в республи
ке. Разработана и утверждена со
ответствующая программа на 
2(ХЮг2(Ю5 годы. Планируется, в 
частности, что к этому времени 
поголовье овец в системе компа
нии «Узбек коракули» будет дове
дено до 2,7 миллиона голов, а 
производство каракуля возрастет 
до 700 тысяч. В профамме нашел 
отражение блок проблем произ
водителей - строительство новых 
и реконструкция существующих 
водопроводных скважин, обвод
нение пастбищ для обеспечения 
питьевой водбй каракульских 
отар и т. д.

Однако вопросы дальнейшей 
судьбы уникального меха, от реа
лизации которого имело бы весо
мую прибыль государство, по- 
прежнему повисают в воздухе.

Вера Рудакова.
Корр. «Правды Востока».

ПРОДУКЦИЯ ЗА РУБЕЖ
Пахтаабадское хлопкоочис

тительное акционерное обще
ство является одним из старей
ших предприятий в Мирзачуль- 
ской зоне. Скоро это предприя
тие будет праздновать свое 35- 
летие. Еще три года назад пред
приятие числилось в отстаю
щих. Вскоре руководителем 
предприятия был назначен мо
лодой специалист Илхом Кул- 
матов, и дела пошли в гору. 
Улучшилось качество выраба
тываемого волокна. В первую

очередь молодой руководитель 
позаботился о создании хоро
ших условий для работы. Зара
боток каждого рабочего состав
ляет 25000 сумов. Кроме того, 
на каждую акцию выплачены 
дивиденды более чем по 11000 
сумов. 97 процентов урожая 
минувшего года, т.е. 4738 тонн, 
отправлены в Англию, Фран
цию, Швейцарию, Италию, Ко
рею.

Сейчас на предприятии 
беспрерывно работают 4 хлоп- 

шма ЧИ ТАТЕЛЬ-ГАЗЕТА

коочистительных и сушиль
ных агрегата. Коллектив пред
приятия планирует и в этом 
году получить высокую при
быль.

НА СНИМКЕ: рабочие 
Пахтаабадского хлопкоочис
тительного акционерного об
щества Шараф-Рашидовского 
района Суннат Усманов, Ма- 
хайе Тураева и Бахром Исмаи
лов.

Фото Бахрома 
Тураева.

Сырдарьинская область.
(УзА).

УЧЕСТЬ М 1Е Н Н Е  
НАССЙЖ НР1В

В разгаре ремонтные работы 
в машинно-тракторном парке 
государственного акционерно
го общества [’узалкентского 
района. Завершается ремонт 
всей посевной техники. За про
шедшие 11 месяцев в обществе 
произведено ремонтных работ 
на 200 миллионов сумов. Все 8 
зерноуборочных комбайнов 
«Кейс» качественно отремон
тированы.

НА СНИМКЕ: сварщик Но- 
М01 Тур̂ диев.

Фото Тахира 
Норкулова.

Самаркандскак область.
(УзА).

ХО РО Ш И Е НОВОСТИ

«ко ско м »  О ШЕРГАНСКОИ ДОЛИКЕ
в  Фергане состоялась презентация первого в долине филиала совмес

тного у 1̂кско-американского предприятии * Коском» - * коском • Водий*.
О возможностях и перспективах 

внедрения супервысоких техноло- 
гий в системе мобильной связи 
стандарта С8М рассказал собрав
шимся директор филиала предпри
ятия в Фергане Лаврентий Цой. Он 
поблагодарил руководство СП за 
помощь в приобретении и реконст
рукции здания регионального гюд- 
ращеления компании - предприя
тия «Коском - Водий».

Генеральный директор Узбек
ского государственного агентства

космических исследований, со
председатель общего собрания 
предприятия «Коском* Камал 
Муминов рассказал о задачах и 
целях СП, главная из которых - 
обспечить жителей Узбекистана 
высококачественной мобильной 
цифровой и телефонной связью, 
Преимущество системы (35М еще 
и в том, что она позволяет соблю
дать строгую конфиденциаль
ность разговора абонентов. Не 
менее важна и возможность пере

дач большого объема информа
ции за короткое время.

Заместитель генерального ди
ректора СП «Коском» Яков Фаер- 
ман говорил на презентации о 
быстро растущей сети филиалов 
СП. Они уже есть в Ташкенте, 
Самарканде, Бухаре, Навои, За- 
рафшане, Гулистане, Джизаке, 
Чирчике, Янгиюле. И вот отныне 
- в Фергане. А через месяц появят
ся в Намангане, потом в Андижа
не и Коканде, в других городах.

На пресс-кон(̂ ренции разго
вор шел и о том, что «Коском» -

единственное в Узбекистане пред
приятие сотовой связи, предостав
ляющее международный роуминг - 
то есть абонент может без какого- 
либо предварительного заявления с 
его стороны пользоваться мобиль
ной связью и на территории другого 
государства. СП «Коском» работает 
над тем, чтобы саговая связь и в 
нашей стране стала настоящим «на
родным телефоном», многое дела
ется для снижения ценовых тари
фов за пользование мобильными 
телефонами. Услуги цифровой со
товой связи в Фергане успели оце
нить около 400 абонентов.

Юрий Гентшке.
Соб. корр. «Правды Востока».
Ферганская область.

Актив Совета ветеранов райо
на (С.Джуманиязов, Х.Уразым- 
бетов, Т. Кутлы Муратов, всего 19 
подписей) из Хазараспа с недо
умением обращают наше внима
ние на то, что на их станции с 
некоторых пор перестали делать 
остановку все следующие через 
нее пассажирские поезда.

Мотив? Да где-то год-полтора 
назад на станции якобы про
изошла пара хулиганских инци
дентов. Оправдать, конечно, это
го нельзя, но понять где-то мож
но: здесь у нас большой базар. 
Ежедневно до 10-12 тысяч одних 
только гостей со всех областей 
республики! Видимо, не хватило 
мест в вагонах. Вот и подрались, 
как говорится, поиио-поехало.

“Справедливости ради отме
тим, - пишут ветераны, - При- 
аральский линейный ОВД живо 
навел должный общественный 
порядок. В основе конфликта ле
жало то, что спрос превысил 
предложение. Ну и подцепите 
пару-тройку не самых лучших,

положим, вагонов, увеличьте сто
янку на 5-6 минут, “сделайте” 
наконец деньги на ажиотажном 
спросе, войдите с предложениями 
в правоохранительные структуры. 
Но нет, из-за трех-четырех хули
ганов (кстати, примерно наказан
ных) страдает почти тысяча жите
лей окрест лежащих районов”. 
Поезда проносятся мимо, а народ 
вновь пересел на арбу, на велоси
пед, а кто и пешком топает на 
базар за 20-30 километров. А что 
прикажете делать самаркандцам, 
бухарцам, ташкентцам, гостям из 
Ферганской долины? Ведь желез
ная дорога на сегодня единствен
но доступный для большинства из 
нас вид транспорта. И того лиши
ли?*

Так что отмена остановок по
ездов на станции Хазарасп весьма 
проблематична.И не мешает к 
этой теме снова вернуться.

Юсуп Ибрагимов.
Соб. корр. "Правды Востока".

Хорезмская область.

С Л О В А  Б Л А ГО Д А Р Н О С ТИ
Мне очень хотелось бы ска

зать слова благодарности в адрес 
благороднейшего, любящего 
свое дело и больных человека. 
Словом, о враче с большой бук
вы.

Осенью прошлого года в тя
желом состоянии меня доста
вили в городской онкологичес
кий диспансер, где меня при
нял хирург Алим Каримович 
Мухамадаминов. И вот после 
выписки в удовлетворительном

состоянии я уже больше года 
нахожусь под наблюдением это
го замечательного человека. Он 
прекрасный психолог. После 
беседы с ним на душе у меня 
всегда становилось теплее. Спа
сибо ему, что он помог мне и 
другим больным не падать ду
хом в тяжелую минуту. Дай ему. 
Бог, тоже долгие лета и здоро
вья.

Нинель Щицыиа.
г. Ташкент.

Л Ю Б О В Ь . . .  Б Е З  
В З А И М Н О С Т И
Мы очень любим свой дом, 

свои квартиры. Центр города, 
красивая улица, все рядом - мет
ро, театры, магазины. Все бы 
хорошо, да одно нехорошо. Нас 
очень не любит АП-1 -арендное 
предприятие, которое собирает 
с нас квартплату (очень и очень, 
кстати, высокую). Считается, 
платим мы за услуги. Какие?

Лифт (дом семиэтажный) не 
работает месяцами. Отопление 
- кому как повезет. В нашем 
подъезде, например, уже деся
тилетия сушилка в ванной вы
полняет чисто декоративные 
функции, тепла не было в этих 
трубах никогда. В однокомнат
ных квартирах (торцевых) бата
реи холодные.

С жалобами в АП-1 мы об
ращаемся ежедневно. Сложил
ся определенный ритуал обще
ния. Там претензию заново 
(уже в сотый раз) запишут в 
журнал и снова пообещают 
прислать слесаря. И снова об
манут. На следующий день «все 
опять повторится сначала».

С лифтом еще похлеще. На 
наше сообщение, что лифт 
опять не работает, отвечают 
так: «Не морочьте голову, у вас 
все в порядке, вот передо мной 
монитор, и я вижу, что лифт 
работает». А ведь летом, в конце 
июля, из-за того, что лифт не 
работал, умер человек. Худож
ник в расцвете творческих сил 
поднялся в свою мастерскую на 
восьмом, техническом, этаже, и 
сердце не выдержало.

Чтобы наладить в подьезде 
освещение, мы скинулись и при
гласили электрика «со стороны», 
так как в АП ответили, что 
подъезды они не обслуживают.

Вот и пшучается, что в центре 
города, живя на красивой улице, 
регулярно оплачивая комму
нальные услуги, мы оказываемся 
бессовестно обманутыми. И при 
этом есть веские причины, чтобы 
на наши жалобы не реагировать.

Жильцы дома 40а по 
проспекту Ш. Рашидова, 4-й 

подъезд.

ЦЕДЕБНОЕ
РАСТЕНИЕ

в  Кокандском лесном хозяй
стве приступили к  выращиванию 
целебного шиповника, широко 
применяемого в медицине. Это 
лекарственное растение, встре
чающееся в природной среде наше
го края, теперь выращивается на 
плантациях.

Первые шесть тонн плодов 
шиповника были доставлены в 
дома отдыха и аптечную сеть, В 
настоящее время на диенадцата 
гектарах лесного хозяйства выса
жено более одного миллиона са
женцев шиповника. ';)то даст воз
можность получить на будущий 
год более десяти тонн целебных 
плодов.

- Большой спрос на шипов
ник н больницах и у населения, 
-сказал председатель правле
ния Кокандского лесного хо
зяйства М.Ходжаев. - И мы 
наряду с увеличением площа
дей, отведенных под шипов
ник, работаем над созданием 
новых, высокоурожайных сор
тов.

Р. Камолов.
Корр. У>А.

На крупных столичных рынках нередко появ
ляются некачественные товары. Это результаты 
деятельности различных незаконных произ
водств. Особенно большой вред могут нанести 
здоровью человека сделанные в домашних усло
виях продукты питания. Приготовленные таким 
спосо^м колбаса, кондитерские изделия, сли
вочное масло таят в себе большую опаснос ть для 
здоровья фаждан. В незаконных подпольных 
производствах не соблюдаются элементарные 
требования технологии, приготовления продук
ции.

Владельцы подпольных производств стремят
ся лишь к одному; быстрее и больше «наварить- 
ся», и, естественно, вопросы здоровья человека 
их не волнуют...

В Государственном на/Юговом управлении 
Ташкента мне показали огромную кипу доку
ментов, свидетельствующих о результативной 
борьбе с подпольными незаконными производ
ствами. Анализ этих материалов, выявленных 
нарушений говорит о том, чтолжепредпринима- 
тели в погоне за прибылью стремятся нам, потре
бителям, подсунуть обыкновенную халтуру. При 
этом они производят именно тот «товар», кото
рый на данный момент пользуется наибольшим 
спросом у населения.

В госналоговую инспекцию Сергелийского 
района поступила информация о со:шнии под
польного производства по выпуску колбасных 
изделий. Тут же были приняты оперативные 
меры, не дающие возможности незаконной 
продукции попасть к потребителю. Благодаря 
этим мерам было выявлено, что в доме № 3 
микрорайона «Спутник-5» разместился под
польный цех. Любопытно, что поданнрму адресу 
было зарегистрировано акционерное общество 
Лс-Сарв». Однако уже первое знакомство ра
ботников с юридическими документами показа
ло, что АО никакого отношения к не шконному 
производству не имело. Таким обра юм, «крыша* 
у владельца подпольного производства «прова
лилась» при первой же проверке инспекторов 
госналоговой службы района,

1вк кто же он, этот Ш1аделец подпольного 
производства по выпуску кшбасы? Им оказался 
фажданин М. Каримходжасв, проживающий в 
другом конце Ташкента, в Хамзинском рс1Йоне, 
по улице Миновар. Упоминаем мы его домаш
ний адрес для того, чтобы акеди и махаллинский 
комитет знали, что является основным занятием 
Маалона Абдусамап)нича.

Кстати говоря, у М, Каримходжаева не было 
никаких документов на право занятия даже ин
дивидуальной трудовой деятельностью, не гово
ря уже о самом производстве. С АО «Ас-Сарв» 
даже не было элементарного соглашения о со
вместной деятельности или документа, подтвер
ждающего какие-то арендные условия помеще
ния. Просто-напросто М. Каримходжаев, судя

АКТУАЛЬНО'
себя дома фажданка С. Тураева из Чиланзарско- 
то района. К ней домой зачастили знакомые и 
незнакомые люди. Ее адрес - улица Бабаева, дома 
5-7 - стал известен широкому кругу людей. И 
когда однажды Санобар Тураева отпускала оче
редному клиенту полтонны макаронных изделий 
домашнего производства, торговлю остановили 
работники госналоговой службы Чиланзарского

Колбаса, макаронные изделия, конфеты, 
произведенные в кустарных условиях, не отвеча
ющих никаким требованиям санитарии и стан
дарта, а главное, незаконные действия владель
цев подпольных цехов, приводят к тому, что эта 
опасная для здоровья человека продукция попа
дает на торговые прилавки и доходит до потреби
теля. Естественно, что данная продукция, по-
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по отсутствию документов, сам по своей воле 
установил здесь оборудование, закупал мясо по 
самым бросовым ценам, естественно, самого 
низкого качества, и с помощью четырех наемных 
рабочих начал свой подпольный бизнес. В усло
виях страшной ан1исаннгарии, в немытых гряз
ных металлических емкостях собирали фарш и 
затем из него «изготовляли* колбасу. Сам Мав- 
лон Абдусаматович, до лого побы1ивший на 
многих рынках столицы, досконально изучив
ший спрос на колбасу, остановил С1юй выбор на 
сорте «Краковская», которая достаточно быстро 
раскупалась как в розницу, так и оптом.

Нисколько не сомневаясь, он С1юю продук
цию подгюльного произ1юдств;1 назвал «Краков
ской*, стал ею торгов;1Ть на оптовом рынке 
«Янтиабад», что в Хамзинском районе. И, не
смотря на то, что его продукция не отвечала 
никаким стандартам, как говорится, ни по фор
ме, ни по качеству, продукция успешно продавд- 
лась. Маалон Абдусаматович очень был докмен 
своей прсгзорликктью, что нашел свое место в 
бизнесе! Он строил уже обширные планы, но их 
реализации помешали раб*ггники госналогоюй 
службы Сергелийского района.

На момент проверки у него и п>яли 114 кило- 
фаммов гото1К)й к продаже его «фирменной» 
колбасы «Краковская» и ровно столько же мяс
ного фарша. И) которого изпяашшвалась его 
продукция! Кроме того, владелец незаконного 
подпольного произгюдства лишился нехитрого 
оборудования для изготовления колбасы. По 
данному факту возбуждено уголовное дело ггро- 
куратурой Сергелийского района.

Подпольное ггроизгюдстгю гго ггезаконному 
выпуску макаронггых изделий организовшга у

района. Они и выявили, что в подвале дома было 
установлено довольно примитивное оборудова
ние по выпуску макаронных изделий. Конечно, 
они не отвечали никаким параметрам стандарта. 
Производство было в антисанитарном состоя
нии, а ведь речь идет о продуктах питания!

Само подпольное производство было постав
лено, что называется, на широкую ногу. Об этом 
свидетельствова<1и готовые к реализации мака
роны и запасы муки. Здесь обнаружили 2234 
килограмма макаронных изделий, приготов;1ен- 
ных к продаже, а также 12 мешков муки ггервого 
сорта. Все это вместе с изъятым оборудов;1нием 
и послужило вещественным доказательством не
законной подгголыюй деятельности лжеггредп- 
ринимателя С. Тураевой,

В том же Чиланзарском районе по улице 
И. Усмаггова расгголагался кондитерский цех, 
принадлежавгиий частному предггриятию «Умид 
Навруз*. При проверке деятельности данного 
цеха выясггилось, что здесь производили также 
незаконггую ггродукцию в бо̂ гьгггиx объемах, ко
торая не отвечшга требованиям стандарга. Но 
самое главное в том, что здесь гге имелскь абсо
лютно никаких документов на право произво
дить продукцию! Ни руководитель иеха М. 
Кадыров;!, ни технолог производств;! X, Заирова 
так и не смогли представить раб<1тникам ГН И ни 
одного документа, подтверждающего прагю на 
ггроизтадстги) продукции. И оггять же здесь бы1га 
выявлена больш;1я ггартия пяовой ггродукции 
(214 килограммов, каждый килограмм конфет 
ше̂ г по цене око̂ го 500 сумов!) Кроме того, были 
обнаружены и фасованные конфеты - 8790 штук, 
свы1гге 1(К) килограммов сахара, оборудошигие 
для производства ког!фе1 и т.д.

требляемая нами, фажданами, не сразу скажется 
на здоровье, но со временем оно даст о себе знать! 
Особенно опасна она для людей пожилого возра
ста и детей, и потому надо предпринять все меры, 
чтобы остановить этот поток. Возможно, необхо
димо ужесточить санкции против владельцев 
ггодпольных производств, наказывать их лише
нием свободы, а не только офаничиваться изъя
тием незаконной продукции и оборудования и 
штрафом!

Ведь здесь следует учесть тот факт, что произ
водители (гезаконной халтуры сознательно идут к 
такому промыслу, и для них, как было сказано, 
главным является гголучение быстрой прибыли, а 
то, что они ггорой производят настоящую ограву, 
их вогке не волнует. Помнится, ггесколько меся
цев тому назад «Правда Востока* ггоднимала эту 
тему, рассказывая о фактах деягелыгости гюд- 
польных производств, выявленных I оснатоговым 
управ;гением Ташкекга. Среди таких незаконных 
производств были ВЫЯШ1СНЫ факты откровенной 
отравы, ггроизводимой в домашних условиях. В 
одной публикации говорилось о том, что на мас
сиве Юнусабад в одной из кгмртир изгхгговлялась 
«кока-кола*, «фанга», «спрайт» «минеральная 
вода» в больгиих количествах. В состав этой про
дукции входила обычная 1юдопроводн;ш вода из 
крагга, бутылки - «баклажки» и красители. Если 
на;ю было выпустить б(VГГ|Г!̂ е «ф;1ггты*, исгголью- 
В.1ЛИ цвет данного красителя! 11ри /том «баклаж
ки*, собранггые в том числе и н мусорных сборни
ках, ггочти не промыва1гись! Наклеива)гись заранее 
заготовленные ликетки - и готоы)'

Только благ-одаря оггеративным и грамотным 
дейсгпиям работников 1осналого1юго управле
ния Гагикента вся эга ггродукпия была изъята на

корню и не попала к потребителю. Аналогичный 
случай был и в Уртачирчикском районе Ташкен
тской области. Только там вместо воды из крана 
использоваузась обычная арычная вода! Кроме 
того, «предприниматель*, занимавшийся этим 
незаконным делом, в гораздо больших объемах 
производил «напитки». Только пустых «бакла
жек» у него во дворе изъяли столько, что они еле 
уместились на семи большегрузных 
«КамАЗах»! И этот «предприниматель» был при
влечен к ответственности опять же благодаря 
оперативным действиям Госналогового управле
ния Ташкента! Могу себе представить послед
ствия: если хотя бы чуть запоздали работники 
госналоговой службы, продукция попала бы на 
стол потребителю!

А как оценить экономический ущерб, нано
симый владельцами подпольных производств 
стране?! Ведь они оперируют только наличными 
деньгами, а из указанных примеров видно, что 
суммы эти немалые. Увод из государственного 
сектора наличности в больших объемах приводит 
к эмиссии. При этом обороты эти с каждым 
раюм увеличиваются чуть ли не с геометричес
кой прогрессией, вовлекая в себя все новые 
объемы наличности.

С другой стороны, нельзя гот1рить о том, что 
подпольные незаконные производства нацелены 
только на выпуск продовольствия и продуктов 
питания. Только в этом году столичные госнало- 
говики выявили и «закрыли* производства гго 
выпуску товаров на;х)дного гготребления, строи
тельных материалов. Здесь объем продукции, 
опять же нестандартной и некачественной халту
ры, идет уже на миллионы!

Более 10 ггодпольггых производств бьиги выяв
лены и прекратили свою незаконную деятель- 
ггость в 'гечег(ис этого года благодаря умелым и 
оперативным действиям работников Госналого
вого управления 1'аг1гкента. Сделаг«о немало, 
если учесть, что каждый лжепредггриниматель, 
владелец подггольного произв̂ адств;!, вкладыва
ющий немалые средства в нешкоггную деятель- 
ткть, вовсе гге стремится себя рекламировать, а 
наоборот, «работает» тихо, стараясь не «светить
ся», Чгх)бы искореггить это здо, необходимы 
репгителыгые меры гго ужесточению наказания 
нарушителей. За ггодделку и халтуру, откровен- 
ггую отраву, (гесущую потребителям опасность 
для здоровья, должен быть самый строг ий спрос. 

Акрам Ташкенбаев.
Обоареватель «Правды Востока».
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так считает посетившии нашу 
страну господин Сами Зогби, 
президент регионального под
разделения стран Африки, И н
дии, Ближнего Востока самой 
крупной в гостиничной сети 
корпорации "Старвуд Хотелс 
энд Резортс ". В  столь значимый 
комплекс отелей входит и пя
тизвездочный столичный "Ше
ратон ", где и прошла пресс-кон
ференция с гостем нашей стра
ны.

- Гостиница "Шератон" явля
ется нашим первым совместным 
проектом с местной администра
цией. Хоким города понимает, 
поддерживает нас, оказывает со
действие в наших мероприятиях, 
делах. - начат свою беседу госпо
дин С.Зог̂ и. - Делая анализ все
го регаона, мы решили, что Уз
бекистан является очень приате- 
кательной страной для ведения 
туристского, а значит, и гости
ничного бизнеса. Лтя этого здесь 
есть хорошие условия: природ
ные показатели, людские резер
вы. Кроме того, пересечение до
рог, как некогда Великий шелко
вый путь, продвигает нас на осу- 
щестапение проектов в Хиве, Бу
харе, а затем Ашгабате, Мерве. 
Тем самым мы сможем в буду
щем замкнугь малый круг в тепе- 
решнем Великом шелковом 
пути.

Говоря о нынешнем поло
жении комплекса, хочется от
метить, что наши конкуренты - 
отели "Интерконтиненталь",

КАК ВАС ОБСЛУЖИВАЮТ
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"Ле Меридиан" - появились рань
ше на два-три года. Но я думаю, 
что они недалеко ушли от нас. О 
положении вещей, стабилизации 
той или иной структуры можно 
судить через 2-2,5 года после его 
возникновения, а нам - всего пол
тора. Сейчас у нас зафузка напо
ловину - это хороший показатель 
для самоокупаемости. Мы до
вольны положением вещей. 
Практически по всем показате
лям отель "Шератон" приближен 
к общемировым стандартам. Для 
нормального же функционирова
ния гостиничного комплекса не
обходимо капитал регулярно (де
сять процентов от прибыли) вно
сить на развитие, обновление хо
зяйства, обучение персонала. 
Кстати, последний показатель яв
ляется немаловажным фактором.

Если страна хочет занять дос
тойное место в туристском бизнесе, 
то в первую очередь должен быть 
учтен человеческий фактор. В мо
мент прибытия в страну туристов, 
представителей делового мира в 
аэропорту, гостинице должны 
встречать люди привлекательные, с 
доброжелательной улыбкой. Это

1 Е 1 Т Р  | р и т 1
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Ферганская областная библиотека имени Ахмада 
аль-Фаргони вступила во второе столетие. Несмотря 
на столь почтенный возраст, коллектив старается 
идти в ногу со временем.

Создана Ассоциация библио
тек Ферганской области - непра
вительственная некоммерческая 
организация. Под ее эгидой на
чинают реализовываться некото
рые профаммы. Одна из первых 
- организация Центра правоюй 
информации. Трудно переоце
нить важность всестороннего 
правового воспитания фаждан, 
особенно молодежи, в условиях 
существования независимого 
демократического государства. 
Центр правовой информации, 
открытый в областной библио
теке, несомненно, будет способ
ствовать этому. Для центра вьше- 
лено помещение, а Открытое 
общество Узбекистан предпша- 
гает передать два компьютера, 
ксерокс и принтер. В компьюте
ры заложат программу по праву 
на основе законодательства Рес
публики Узбекистан. До конца 
года состоится и подключение 
центра к системе Интернет. Из

столицы должна поступить и но
вая литература.

Будут в центре проводить юри
дические консультации.

- Про наш центр знают мно
гие, - сказала заведующая 
Н. Амирова, - ставшие постоян
ными читателями. В основном 
это студенты вузов и техникумов, 
юристы и предприниматели. Они 
знакомятся с периодическими из
даниями по вопросам государ
ства, экономики и права, которые 
выходят в Узбекистане.

Толибжон Саматов - студент 
Кувасайского научного учебно
производственного центра. Учит
ся на юридическом отделении, 
собирает материалы для диплом
ной работы. Толибжон считает, 
что открытие подобного центра - 
дело полезное.

Лариса Гулиянц.
Общ. корр. "Правды Востока".
Фергана.

1Ы Е 1КМ  1Ц Е1М  
Э1СПЕГТ01

Как сообщала наша газета, 
летом нынешнего года, впервые 
после провозглашения незави
симости, нашу страну посетил с 
официальным визитом прези
дент совета ИКАО (Междуна
родная организация фажданс- 
кой авиации), доктор междуна
родного права господин Ассад 
Котайд. Он имел беседу с Прези
дентом Исламом Каримовым, 
встречался с руководителями на
циональной авиакомпании "Уз- 
бекистон хаво йуллари". Таш
кентского авиационного произ
водственного объединения, по
сетил ряд аэропортов. Общее 
впечатление господина Котайда 
было весьма положительным. 
О̂днако последнее слово было за 
'специалистами-экспертами.

Такая комиссия в составе ше
сти человек из разных стран - 
Германии, Кубы, Франции, Да
нии во главе с господином Цеза
рем Кастило Варгасом (Перу) - 
только что завершила свою рабо
ту. Перед вылетом члены делега
ции встретились с журналиста
ми.

- Только не наао предпола
гать, - сказал глава фуппы, - что 
наша поеша явилась результа
том визига н вашу страну госпо
дина Ассада Котайда. Нет, со
гласно решению Ассамблеи 
ИКАО каждое государспю, вхо
дящее в ее структуру, а это 185 
стран, до июня 2(Н)1 года должно 
пройти гакую аудиторскую про
верку. Уже разосланы документы 
по итогам работы комиссии в 86 
стран мира. Проверку прошла 
Россия, а наша делегация и пол
ном составе прибыла из Украи
ны, где мы шкончили работу.

Аудиторов- международн и ков 
прежде всего ит«ресовали на
циональные законодательные и 
нормативные документы, касаю
щиеся деятельн(К1И гражданс
кой авиации, они пстбмтыи в 
цехах и подразделениях ( АО 
ГАПОиЧ", ИАК "Узбекистон 

Чш1Ю йуллари", авиаремонтном 
за!юде ГА и авиационно-техни
ческом комплексе, учебно-фе- 
ниро1ючном центре и "Аниали- 
зинге", в аэр4)поргах Гашкенга, 
Бухары, Самарканда и Ургенча. 
Здесь изучались фи напраале- 
ния деятельн(кти - выдача спи-

детельств авиационному персона
лу, эксплуатация воздушных су
дов и их летная годность.

Но это только первая фаза 
аудига. Как сказал господин Вик
тор Куренков (Франция), на оче
редное заседание ассамблеи будут 
внесены предложения расширить 
профамму аудита еще на три при
ложения к Чикагской конвенции, 
включив проверку УВД, аэропор
тов и расследование "АП". В 
принципе все 18 приложений со 
временем будут подвергаться 
аудиту, но это с перспективой на 
будущее.

- В свою очередь, - сказал на
чальник Госавианадзора Валерий 
Тян, - мы самым тщательным об
разом готовились к приезду гос
тей. Но работа по совершенство
ванию нормативной базы нача
лась еще с создания националь
ной авиакомпании. Особенно она 
усилилась после того, как Госави- 
анадзор стал самостоятельной го
сударственной структурой. Ха
рактерно, что ни у кого из членов 
комиссии не было замечаний к 
законодательным и нормативным 
документам. Ведь они готовились 
с учетом опыта многих других 
сфан и ведущих авиакомпаний 
мира.

Республика Узбекистан, рати
фицировав Чикагскую конвен
цию, тем самым взяла на себя 
обязательств;! перед международ
ным сообществом и международ
ной ор|аниз;и1ией гражданской 
авиации на вышмнение целого 
рала позиций, которые гаранти- 
ров;1ЛИ бы определенный уро
вень бе юпаснскти и которые бы 
соответствова̂ и̂ пракгике и реко
мендациям ИКАО.

Все реви'юры без исключения 
дали высокую оценку модпгтовке 
летного и технического персона
ла, с(КТОянию фажданской авиа
ции и принимаемым в республике 
мерам по повышению уровня бе- 
юпаснскти полетов.

Думается, со временем спе
циалисты Госавианадзора на
шей республики гакже будут 
привлекаться после соответ
ствующей подготовки к работе 
комиссий.

Виктор Луков.
Наш общ. корр.

надолго врезается в память. И тогда 
город, страну впоследствии захо
чется посетить еще и еще раз. Три 
года тому назад ООН сделала ис
следование по вопросу, что же наи
более важно для туриста? На пер- 
юм месте оказалось дружелюбие 
народа, страны.

Вот почему пункт - обслужива
ние гостей персоналом гостини
цы - возведен в особый ранг. 
Молодых специалистов мы обу
чаем, отправляем на стажировку в 
различные страны. Всегда пыта
емся внушить им, что клиент - это 
король, для которого должны 
быть предоставлены услуги в те
чение 24 часов в сутки. Даже суп в 
два часа ночи необходимо подать 
постояльцу безоговорочно. И 
обязательно с улыбкой.

Турист много фатит денег не 
только, чтобы оплатить свои сче
та, но, покупая подарки, сувени
ры, помогает экономике данной 
страны. Приезжие забирают с со
бой то, что им хочется оставить в 
памяти, или то, что иного каче
ства, чем за рубежом. По этой 
причине мы намерены устроить 
дисалеи, где в упакованных ко

робках будут продаваться сухо- \ 
фрукты, отдельные фрукты, на
питки. Европеец с удовольствием 
заберет с собой сочный фанат или 
бутылочку местного вина, что на
много дешевле и экзотичнее.

Имея гостиницу здесь, пред
ставители корпорации пытаются 
передать свой опыт, знания мест
ным властям. Но для того, чтобы 
вести в новой стране бизнес, пер
воначально необходимо открыгь 
для себя его народ, фадиции,сре- ’ 
ду обитания людей. Изучив про
шлое сфаны, мы пришли к выво
ду, что следующий проект в Хиве : 
надо осуществлять согласно веко
вой исторической правде и необ
ходимости. Так, строительство 
гостиницы в стиле караван-сараев 
привлечет туристов новизной 
ощущения, позволит окунуться 
им в средние века, этак 400 лет 
тому назад. Единственно, что бу
дет напоминать о нашем времени,
- современная начинка, комму
никации. Им же (гостям сфаны) 
будет предоставлена возможность 
откушать в маленьких дворах с 
домашней национальной кухней.
В одном из таких домов мне при
шлось побывать и получить массу 
удовольствия в первый мой при- 
езд в Ташкент. Кстати, своим го- 
стям в отеле "Шератон" мы также 
предлагаем широкий ассорти- ' 
мент национальных блюд. А в дни 
празднования Дня независимости 
Узбекистана даже провели фести
валь узбекской кухни.

Муяссар Максудова. Г-
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СДЕЛАНО
Ф ЕРМ ЕРАМ И

На торговых прилав
ках Каракалпакстана по
явилась продукция марки 
"Жамол".

Дехканско-фермерское хо
зяйство "Жамол" Шуманайского 
района приступило к выпуску 
йогурта, сметаны, йодирован
ной соли, минеральной воды, 
других продуктов с пуском ли
ний итальянского и швейцарс
кого производства.

Минеральная вода "Жамол" 
выпускается в полуторалитро
вых пластиковых бутылках до 
восьми с половиной тысяч лит
ров в сутки. Есть у ДФХ и своя 
молочнотоварная ферма, где со
держится 375 голов крупного 
рогатого скота. Хороший доход 
позволит предпринимателям за
купать молоко для производства 
своей продукции в других хозяй
ствах района.

Кроме того, "Жамол" пред
лагает к продаже газированные 
напитки "Персик", "Апельсин" 
и "Мандарин". В ближайшее 
время предприятие намерено 
полностью рассчитаться с кре
дитами, начать работать на при
быль.

Алена Аминова. 
Соб. корр. "Правды Востока".
Каракаплакстан.

СУД ДА ДЕЛО
Все больше узбекистанских предприя

тий и организаций независимо от ^ р м  
собственности находят партнеров за 
рубежом, активно включаются во внеш
неэкономическую деятельность. В Бу
харской области сейчас действует по
чти двадцать пять предприятий с инос
транными инвестициями. Внешнеторго
вый оборот области за первое полугодие 
превысил 133 млн. долларов США, боль
ше, чем за аналогичный период прошлого 
года.

Одновременно возрастают и требова
ния к  тем, кто становится участником  
совместной деятельности. Но ее доброе 
начало иной раз имеет нерадостное про
должение для одного из партнеров, а то и 
для обоих. И  дело доходит до суда.

Бухарский областной хозяйственный 
суд рассматривает немало исков. Мы 
расскажем о двух, предъявленных к  инос
транным партнерам, бухарскими произ
водителями товаров.

ДЕЛО ПЕРВОЕ:
"Бухоротекс" против 

"Виматекс Интер С.А."
Двенадцатого декабря 1998 года меж

ду этими сторонами бьи заключен кон
тракт, в соответствии с которым "Бухоро
текс" должен был поставить швейцарс
кой фирме ткани на 83200 долларов 
США.

Вначале все было просто замечатель
но. Продавец, получив подтверждение 
банка о том, что покупатель в точном 
соответствии с контрактом открьи безот
зывный, подтвержденный аккредитив в 
конце декабря 1998 года, шестого января 
следующего года отфузил в его адрес 160 
тысяч метров суровой бязи. Опять-таки, 
как и было предусмотрено договором. Но 
упомянутые 83200 долларов на счет "Бу
хоротекс" так и не поступили. Для пол
ной законности сделки необходимо было 
соблюсти еще одно требование - полу
чить так называемую квоту ЕС,

Правила есть правила, их нужно при
держиваться неукоснительно. Тут задер
жка с выделением квоты произошла не 
по вине "Бухоротекса", она была вьшана 
29 января 1999 года, через 23 дня после 
отфузки товара. Уже после того, как 
истек срок действия аккредитива. Деньги 
были к этому сроку возвращены в швей
царский банк. Товар в той сфане, одна
ко, получили, и после неоднократных 
напоминаний со стороны бухарского АО 
произвели за него частичную оплату -

63200 долларов США. А оставшиеся 20 
тысяч повисли в воздухе.

Надо отдать должное председателю 
хозсуда Бухарской области Л. Алиевой, 
его сотрудникам, которые приложили 
максимум усилий, чтобы возвратить 
деньги законному владельцу. Дело, кото
рое было завершено в пользу АО "Бухо
ротекс" да еще и с взысканием в пользу 
истца без малого 240 тысяч сумов судеб
ных издержек, потребовало вмешатель-

бизнесмен начинает дело с получения 
соответствующей банковской справки, 
свидетельствующей о его кредитоспо
собности. Словам, конечно, можно дове
рять, но проверять документы - без этого 
в работе не обойтись. Об этом Сандико- 
вене была прекрасно осведомлена, и та
кой документ у нее бьы. Он гласил: 
"Индивидуальное предприятие Д. Сан- 
диковене имеет валютный счет № 070354 
в Кретингском отделении АО "Сельхоз-

Свои обязательства бухарские парт
неры выполнили, а вот литовские - нет. 
Грузы, поступившие из Бухары, лежали 
невостребованными на таможенном 
складе ЗАО "Суада", так как получатель 
не имел средств их выкупить и оплатить 
все необходимые сборы. Банковская 
справка, предстаатенная Д. Сандикове- 
не, была элементарной фальшивкой. На 
ее расчетном счете денежных средств 
попросту не было, а неоплаченные доку-

ства даже Министерства иностранных 
дел Республики Узбекистан. Оказалось, 
что когда заключался контракт, юристы 
"Бухоротекс" упустили самую "малость" 
- то обстоятельство, что межау нашей 
Сфаной и Швейцарией нет соглашений, 
регламентирующих вопросы исполнег 
ния решений хозяйственных судов обеих 
сфан. Как видим, мелочей во внешне
экономической деятельности не бывает.

ДЕЛО ВТОРОЕ.
Афера, скрепленная 

печатью
Эта история может стать основой весь

ма читабельного детективного романа. 
Хотя начиналось все прозаически, в дале
ком от солнечного Узбекистана Кретингс
ком районе Литовской Республики. Част
ный предприниматель Даля Сандиковене, 
которая в трех томах дела будет именовать
ся частной фирмой "Д. Сандиковене", ре
шила создать совместное предприятие в 
нашей стране. Было это в августе 19% года. 
Предприимчивая дама прибыла в Бухару. 
Интерес ее к этому древнему городу был 
весьма да;тек от туризма. Даля прекрасно 
была осведом̂ тена, что здесь находится 
одно из ведущих предприятий Узбекиста
на по производсгеу текстильной продук
ции. А Кретингский район Литвы и город 
Клайпеда, морские ворога этой страны, 
понятия неразделимые. В общем, на пер
вый взгляд, визитерша имела самые благае 
намерения - помочь узбекистанским това
рам найти более прямой путь в страны 
дальнего зарубежья. Разумеется, через ее 
посредничестю.

Но это - на первый взгляд. Любой

банк" Литвы. Задолженности банку 
предприятие не имеет и является плате
жеспособной фирмой для создания со
вместного предприятия. Управляющий 
отделением С. Рукша".

Стояла печать и указано, что сей доку
мент предназначен для регистрации 
предприятия в Республике Узбекистан.

Вроде бы все честь по чести. Четыре 
года назад ни у кого не возникло никаких 
предположений о том, что дело тут нечи
стое. Обаятельная дама нашла в Бухаре 
компаньонов, и СП было создано с назва
нием "Литсервис". Собрание учредителей 
оформили соответствующими протокола
ми, как и последующие. В них назнача
лись и смешались исполняющие обязан
ности директоров предприятия, намеча
лись планы "работы". И, возможно, что 
взаимовыгодное софудничество бьыо бы 
плодотворным: ведь в чийте учредителей 
нового СП было и АО "Бухаратекс". А 
Литву в первую очередь собирались снаб
дить рапичной текстильной продукцией. 
Из этой страны в Узбекистан должны 
были широким потоком поступать товары 
народного потребления, в том числе и 
мебель. Такие вот намечались перспекти
вы у начавшего действовать в марте 1997 
года узбекско-литовского предприятия.

А через год, практически одновремен
но, в хозяйственный суд Бухарской обла
сти поступили исковые заявления от ди
ректора "Литсервис" (он же частный 
предприниматель) С. Ганиева и еще от 
одного частного предпринимателя 
Б. Нематова. Оба просили установить 
право собственности на товары, постав
ленные в адрес ЧФ "Д. Сандиковене" по 
договорам в конце 1997 года.

менты поставщикам оценивались более 
чем в 77 тысяч литов.

Кроме того, Сандиковене не выпол
нила и пункт договора.об обязательном 
перечислении 30 процентов валютных 
средств от реализации поступивших то
варов в валютный фонд Республики 
Узбекистан.

13 марта 1998 года дело рассмафивала 
Л. Алиева. Необходимые документы ис
тцы предсгави̂ ти в полном объеме, и суд 
решил: договор между СП "Литсервис" и 
фирмой "Д. Сандиковене" признать не
действительным как совершенный под 
влиянием заблуждения, считать товар, 
находящийся на таможенном складе ЗАО 
"Сауда", принадлежащйй"'СП и подлежа
щим возврату для использования по на
значению на усмотрение руководства в 
лице С. Ганиева. Аналогичное решение 
было принято и по иску Б. Нематова.

Казалось, справедливость восторже
ствовала, и литовской стороне остается 
лишь выполнить решение суда. Тем бо
лее, что "Д. Сандиковене" по-прежнему 
была неплатежеспособной и не могла бы 
распорядиться товаром.

Но не тут-то было. "Железная леди" из 
Литвы оставалась непреклонной. Апел
ляции были поданы во все инстанции, 
куда только возможно, ва.лоть до Высше
го апелляционного суда Литовской Рес
публики и Высшего хозяйственного суда 
Республики Узбекистан. Пока суд да 
дело, товары продолжали лежать на та
моженном складе, и бухарские бизнес
мены несли убытки. А генеральный ди
ректор "Литсервиса" почти что пропи
сался в Клайпеде, пытаясь сломить 
упорство своего лиговского партнера.

В конце концов это ему удалось, и 13 
июля того же 1998 года в Бухаре всеми 
втянутыми в конфликт сторонами подпи
сывается соглашение: товары возвращают
ся владельцам на общую сумму 23 миллиона 
сумов, а гражданка Литвы отзывает свои 
апелляции из высших судебных инстанций 
обоих государств. Кроме того, СП "Литсер
вис" будет оказывать добровольную помощь 
в реализации товаров из Бухары. Получи
лось, что Д. Сандиковене вырв;1ла дополни
тельную передышку в тяжбе со своими 
бывшими партнер;ши по бизнесу.

Завершилась она в октябре нынеш
него года. Коллегия судей отдела по 
фажданским делам Верховного суда 
Литвы, рассмотрев в кассационном по
рядке очередную апьтляционную жало
бу Д. Сандиковене на решение высшего 
апелляционного суда Литовской Рес

публики от 9 мая 2000 года, признала и 
разрешила испатнение решения хозяй
ственного суда Бухарской области. Таким 
образом, литовские юристы гюддержали 
своих узбекистанских коллег, и определе
ние вступило в силу со дня его принятия.

Такие две победы на международной 
судебной арене одержали бухарские пра
воведы. Вот мнение по этому поводу пред
седателя хозяйственного суда Бухарской 
области Н. Алиевой.

- Да, работа была проделана большая, а 
при ее прове̂ юнин мы ощущали всесторон
нюю поддержку со стороны руковолст 
Высшего хозяйственного суда республики, а 
гакже Министерстаа иностранных дел. Что 
хо1шось бы отмепггь? Слабую юридичес
кую подптику наших нрелпринимаге̂ юй, 
которые смело бросаются в бурные волы 
внешнеэкономических связей, не проявляя 
разборчивости при выборе партнеров по 
сделкам. И самое г;швное, имея о хозяй
ственном законодательстве зарубежных 
етраи лишь отлалеиное пре;кггавленне.

Л дальше - судебные разбирателыггва, 
которые длятся годами, как в случае с СМ 
"Литсервис". Это же замечание относится 
к юридическим службам и наших крупных 
предприятий, как в конфликте АО "Бухо
ротекс" со швейцарской фирмой. В ре
зультате торошивых действий на на
чальном этапе осуществления сделки в 
дальнейшем сами предприниматели несут 
многотысячные, а то и миллионные поте
ри. Хотелось бы, чгобы эти два дела 
послужили хорошим уроком.

Назира Шабанова.
Соб.корр. "Правды Востока".

Бухарская область.

У т е р я н н ы е  л и ц е н з и о н н ы е  к а р т о ч к и  
№ №  0155556, 0155276, 0155753, 0155699, 
0155600, 0166483, 0155484, вьщанные А О О Т 
"А втоком бинат №  2" агентством "Узавтодарё- 
транс", считать Н Е Д Е Й С Т В И Т Е Л Ь Н Ы М И .

П р и е м  р е к л а м ы  
в  " П В "

с 9.00 до 1Х.00, 
кроме субботы 
II москрссст.я 

Коми. 439.

Ташкентский институт инженеров ирригации  
и механизации сельскоао хозяйст ва и 
оф ициальны й дилер  ф ирмы К180  - 
СП “8УТЕС0” приглаш ают  
всех  заинт ересованны х руководит елей, 
работ аю щ их в  сист ем е о б р а зо ва н и я ^ ^  
Республики Узбекистан принят ь р а с т и в  в 
совм ест ной презент ации т е х н и к и ^  
т ехнологии Н130, которая сост оит ся  
22 декабря 2000года в  10.00 в  главном  корпусе  
ТИИМСХ, располож енном по адресу: 
а. Ташкент, ул. Кары-Ниязи, 39.

В программе презентации;
г  Пресс-конференция с участием представителей вузов г.Ташкента; 
г  Демонстрация оборудования Я180 
г  Торжественное вручение 200-го - юбилейного ризографа.

Имея уникальные технические и экономические показатели, ризофафы 
сегодня наилучшим образом подходят всем вузам нашей 

республики для выпуска собственной научно-методической литературы.

Справки по телефонам; 133-09-74; 133-53-32; 173-33-13; 173-33-14.

К О Н КУРС НА АТТЕСТАЦИЮ
Аттестация рабочих мест - ма

лоприятная, но обязательная про
изводственная процедура. Нет та
кого работника, даже если он 
опытный мастер, который не чув
ствовал бы некоторого диском
форта и волнения во время про
верки его на профессиональную 
пригодность.

Необычную форму аттестации 
применили в Янгиерском городс
ком отделении Народного банка 
Узбекистана. Организов;1на она 
была в виде конкурса на звание 
"Лучший по пр(х1)ессии''. В состав 
жюри воиыи члены аттестацион
ной комиссии.

Конкурс проходил в актовом

зале банка. На импровизирован
ную сцену выходили по пять уча
стников и вытягивали билеты с 
вопросами. Большинство вопро
сов были на профессиональную 
тему. Но были и такие задания, 
согласно которым надЬ было по
казать свой культурный уровень. 
Те, кто претендовал на "отлично", 
отвечали на дополнительные воп
росы. Победителями конкурса 
жюри признало Сурайе Хайдаро
ву, Мастуру Кш1ырову. Мамлакат 
Абдураззакову и Тохира Идрисо
ва. 1ке они ушли домой с призами 
и подарками.

- Такая форма аттестации, по
мимо положительного психоло

гического эффекта, имеет еще и 
образовательный характер, - го
ворит управляющий Янгиерс- 
ким отделением Народного бан
ка Уралбек Умаров. - В конкурс
ных билетах было около 300 воп 
росов по профессии. Ответы на 
них, порой с нашими исправле 
ниями и дополнениями, пр*13ву- 
чали со сцены. Их теперь знают 
все работники нашего отделе
ния, в том числе и новички. И 
каждый смог прилюдно пока- 
з;)ть, на что он способен.

Тулкин Ахмадалиев.
Корр. УзА.

Сырдарьинская область.

З Н А Н И Я  Р Н Д И Н Е
Бои/ее 740 студентов нашей республики были направлены в последние 

годы фондом "Умид" в высшие учебные шведения развитых стран мира. 
Как наиболее >ффективно использовать знания тех из них, кто уже 
завершил обучение и вернулся на Родину, - об т о м  шла речь на встрече 
в Университете мировой жономики и дипломатии стипендиатов 4юнда 
"Умид " - выпускников зарубежных вузов. Сюда также пришли руководи
тели и пре(ктавители республиканских министерств, ведомств, органи
заций, где нынче трудятся зти юноши и девушки.

Ведущий 1н;грсчу заместитель 
председателя правления (|к»нда 
"Умид" Музафар Зииев проин
формировал собравшихся о том, 
что уже свыше двухсот молодых 
спецшшистов, получивших обра- 
ювание ш границей по напрашю- 
ник) (|юнда, работают более чем в 
70 10суда1кгненных структурах, 
органишциях, банках, ассоциа
циях, корпорациях республики. 
До конца года н Узбекистан вер
нутся еще 70 стипендиашв фонда.

Наша страна все более активно 
интегрируется в междуна|Ч)дное 
сообщество, является псханоправ- 
ным участгником мировых хозяй

ственных отношений. Ночтому 
1ю)растают и требовтшя к каче
ству подготовки специалистов, 
уровню их професснои!1лизма, 
который должен соошетспювать 
международным стандартам. Воз- 
можносзъ одаренным юношам и 
девушкам получить такое образо
вание предоставил Президент 
Ислам Каримов, по инициативе 
ксугорою в 1*М7 1ЗДУ был создан 
фонд "Умид". Такай забота в<узла- 
гает на новую интеллектуальную 
элиту страны большую ответ
ственность за реализацию на 
практике приоб(1етснных знаний, 
[Х)Ворил<кь на встрече.

Распределение бывших сти
пендиатов (|н)нда "Умид" к(Х)р- 
динирует специальная раб«ч<1я 
фуппа, созданная по распоря
жению Президента. Она же осу
ществляет котроль ш тем, как 
на месзах испшыуется их по
тенциал. Дня этого дважды в год 
проводится мониюрин! 1РУД0- 
вой денз̂ льности молодых спе
циалистов, выявляется, на
сколько активно они участвуют в 
реализации реформ в нашей 
стране. О результатах этой рабо
ты 1Х)ворилось на встрече.

Обсуждались и такие В(1пр1>- 
сы, как необходимость совмеще
ния молодыми специалистами 
(кновной работы с преподава
тельской деятельностью, содца- 
ние им условий для продш1же- 
ния обучения в маг истратуре и 
аспиратуре. Ь<иьшое значение 
для зпх)го имеет признание экви- 
валениикти дипломов трубеж- 
ных университетов образова
тельным документам, выдавае
мым вузами Узбекистана.

Л.Иванова.
Корр. Уал.
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то л ь к о  РАЗ БЫВАЕТ 
В ЖИЗНИ ВСТРЕЧА...

Такой вст речей  для  каж дого из нас  ст ало  т ворчест во  
Н ани Б регвадзе. С  эт ого м о м е н т а  прош ло уж е не  одно  
десят и лет и е . Н о голос, т а ла нт  певицы  продолж аю т  до сих  
пор волноват ь сердца лю дей

Нани Брегвадзе - эпоха в 
искусстве, в истории, жизни 
людей. Наверное, поэтому в 
минувшее воскресенье в Ин
тернациональном культурном 
центре, что называется, яблоку 
было негде упасть. Нани с до
черью Экой приняла участие в 
съемках новогоднего представ
ления и не встретиться со сво
ими соотечественниками она 
не могла. Концерт был органи
зован посольством Грузии.

- У всех народов есть свои 
кумиры, свои любимые артис
ты, которые составшяют гор
дость национальной культуры, 
сказал Чрезвычайный и Пол
номочный Посол Грузии в Уз
бекистане Гиви Абдушелиш- 
вили. - И я рад, что наша не
сравненная Нани согласилась 
и нашла время, чтобы выс- , 
тупить на вечере и спеть ■ 
всем известные песни и ро
мансы. Она приехала в Таш
кент на три дня для участия 
в новогоднем шоу, которое 
готовит известная узбекская 
певица Юлдуз Усманова. 
Думается, что осуществле
ние проекта, в которой за
действованы и многие дру
гие талантливые певцы и 
музыканты стран Содруже
ства, позволят Узбекистану 
найти новых друзей, укре
пить культурные связи.

Послушать диву русского _

'̂ ТВОРЧЕСТВО
КРАСКИ, 

НАПОЛНЕННЫЕ 
ЖИЗНЬЮ

в  одном из залов ресторана сто
личного "Интерконтиненталя " 
открылась выставка живописных 
работ известного ташкентского 
художника Виктора Апухтина и 
14-летней школьницы Азизы Ирга- 
шевой. И  если для Апухтина, чьи 
картины находятся во многих час
тных собраниях и государственных 
галереях Узбекистана, России, 
США, ФРГ, Японии, эта выставка 
стала очередной встречей с по
клонниками его творчества, то для 
ташкентской школьницы она явля
ется первой персональной.

Глядя на работы Азизы Ирга- 
шевой, так и тянет воскликнуть: 
"Как прекрасен этот мир, в кото
ром мы живем, который нас окру
жает!" В мире юного художника 
все гармонично: синее небо, 
пронзительная зелень лета, золо
тая россыпь барханов ("Ваза, на
полненная жизнью", "Две сти
хии", "Взгляд в пустыне").

Смятение духа и горечь утрат, 
попытка философского осмысле
ния жизни, успехов и поражений 
придут позже, с возрастом и на
копленным мастерством. И тогда 
появятся работы, по значению 
равные "Гефсиманскому саду", в 
котором Виктор Апухтин попыта
ется выразить свое отношение к 
тяжкому человеческому пороку - 
предательству, и определить, если 
это возможно, его цену. Эго на 
Елеонской горе, в Гефсиманском 
саду Иуда предал своего учителя 
Иисуса. Яростен и трагичен пур- 
пурно-золотой сад Апухтина. 
Пронзительна и мь(сль художни
ка - предательство не имеет цены, 
оно просто предательство,

А пока Азиза Иргашева рисует 
мир таким, каким она его представ
ляет и хочет его таким видеть все
гда: красочным, динамичным и 
счастливым. Хочется пожелать, бе
зусловно, талантливой девочке не 
растерять со временем этой веры в 
великую гармонию мира и быгия.

Этот вернисаж, который про
длится до 15 января 2001 года, стал 
возможен благодаря спонсорам 
СП - "Узщунробита", французской 
компании "КеуЗ МесНа ЕахГ и оте
лю "Интерконтиненталь".

Елена Иванова.

романса пришли почитатели не
зависимо от национальной при
надлежности.

Прекрасны были мелодичные 
фузинские песни в исполнении 
"семейного" дуэта. Мансур Таш- 
матов не удержался и вышел на 
сцену, поразив Брегвадзе не толь
ко классическим исполнением 
фузинских песен, но и знанием 
языка.

Время пролетело незаметно. 
Грузинские мелодии и русские 
романсы и, конечно, нестарею
щий "Снегопад". Как сказала 
Нани, стазько цветов ей, навер
ное, никто не дарил.

Ольга Лысенко.
НА СНИМКЕ; Нанн Брегвал- 

зе с лочерью Экой.
Фото автора.
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ЛУННАЯ СЕРЕНАДА ЛМБВИ
Представь себе на миг синий 

венецианский вечер: теплое 
южное небо, белые плиты мос- 
Т01ЮЙ, светлую лодку в темной 
воде канала. Примадонна поет 
знаменитые итальянские ро
мансы. Ее голос вознесся дазе- 
ко за пределы сцены, и теперь 
как бы парит в звездном небе, 
создавая там чудесный роман
тический фон.

Обраги внимание на белоку
рого юношу в гондоле. Похоже, 
он о чем-то фустит. Ветерок 
доносит отрывки его фраз: “Ты 
спешишь? Шагане, ты моя...”

Так это же Есенин! Возмож
но ли такое? Да, если ты попал 
на вечер "Лунная серенада люб
ви” в Большой театр им. А.На
вои, где прозвучали лучшие 
итальянские и испанские ро
мансы и произведения поэтов 
“серебряного века”.

Поистине удачным оказался 
творческий эксперимент ре- 
жиссера-постановшика Андрея 
Слонима. “Накануне смены 
века и тысячелетия, - говорит 
авгор постановки, - мы вновь и

вновь обращаемся к общечелове
ческим ценностям, сроднив и со
поставив два, казалось бы, несо
поставимых пласта мировой куль
туры - романсовую лирику Ита
лии и Испании и поэтическую 
лирику “серебряного века” и 
двадцатых годов России. При ка
жущемся несходстве этих направ
лений выясняются поразительно 
общие черты: тяга к романтике, 
углубленность в важные истины 
человеческого бытия и особое 
проникновение в душу человека”.

Андрей Евсеевич является не 
только организатором концерта, 
но и его непосредственным учас
тником, неожиданно представив 
публике своей талант... драмати
ческого актера. Сильное впечат
ление произвело на зрителей его 
эмоциональное, проникновенное 
чтение стихов С. Есенина и Б. Па
стернака, М.Цветаевой и 3.Гип
пиус.

И, конечно, главной “изю
минкой” вечера было выступле
ние народной артистки Бурятии 
Галины Абиякий, исполнившей 
классические романсы итальянс

ких и испанских композиторов. 
Вокальный талант певицы хоро
шо известен любителям оперной 
классики. Ее лирическое сопра
но вдохновенно звучало в глав
ных ариях на сцене оперного те
атра Ташкента, других театров 
мира. Ее выступление прекрасно 
“подала” зрителям концертмей
стер Людмила Слоним. Ее про
фессиональная ифа была высоко 
оценена искушенными театрала
ми.

“Прощальные гастроли” певи
цы... В последний раз - перед 
отъездом в Америку - радовала 
она ташкентского зрителя своим 
ярким выступлением.

Романтика в наш суровый век 
лечит душу, она открывает нам 
светлую сторону жизни, позволя
ет мечтать о несбыточном, о тай
ном, о вечном... О лунной серена
де любви в своей собственной 
судьбе.

Юля Семенюк. 
Студентка 1-го курса Нацио
нального университета имени 

Улугбека.

СТАДИОН

КУБНК МЭРИИ мнсквы 
в ТАШКЕНТЕ...

Столичный клуб футболистов-инвали- 
дов "Байналминал"стад обладателем Куб
ка мэрии Москвы и заня/г второе место в 
открытом чемпионате России.

Серебряные российские медали узбе- 
кистанцы завоевывают второй раз под
ряд. И вновь на высшую ступеньку пье
дестала им не позволила подняться ко
манда "Иристон" из Владикавказа, нео
днократный чемпион России. Только 
этому клубу и уступил "Байналминал" - 
1:4. В остальных шести матчах наши 
земляки во втором заключительном туре 
чемпионата достигли почти стопроцент
ного результата. Обыграли ижевский 
"Газовик" - 5:0. Голы забили Улугбек 
Валиходжаев, Азиз Абдурахманов (два), 
Умар Рустамов и Султанмурад Утаулиев. 
Нанесли поражение "Инвеско-спорту" 
из Барнаула - 4:1, по два гола провели в 
ворота соперника Аъзам Исматов и Умар 
Рустамов. Разфом учинили кемеровс
кому "Кузбассу" 6:0 (Исматов - 4, Абду- 
рахмонов - 2). Не устоял перед ташкен
тцами "Алтай" - победа со счетом 4:1. 
Отличились по два раза все те же Исма
тов и Рустамов. И только во встрече с 
московским "Спартаком" зафиксирова
на была ничья - 0:0.

Как сообщил начальник команды 
"Байналминал" Рустам Кариев, результа
ты иф второго тура шли в зачет розыфы- 
ша Кубка мэрии Москвы. Когда подвели 
итоги, то оказалось, что ташкентцы в этом 
параллельном турнире набрали больше

всех очков. Основной конкурент - влади
кавказский "Иристон" - проифал москов
ским клубам "Спартак" и "Олимпро". Все 
решил матч с последней командой, кото
рую "Байналминал" обыфал "через не 
могу". По ходу ифы наши земляки уступа
ли - 0:1, но затем выровняли положение 
(Абдурахмонов) и сумели под занавес мат
ча выйти вперед - 2:1 (Утаулиев).

В рамках чемпионата организаторы 
провели соревнования и среди юношей. 
Пополнив команду двумя футболистами 
из Кемерова и Барнаула, наши юноши 
Азиз Азимов, Хайдар Турсунбаев и Хикмат 
Расулов отпраздновали победу. Их объе
диненный клуб переиграл московское 
"Возрождение" (7:0) и "Северную Пальми
ру" из Санкт-Петербурга - 1:0. Лучшим 
игроком среди юношей признан Хайдар 
Турсунбаев.

Свои успехи в нынешнем сезоне "Бай
налминал" связывает со своими спонсора
ми. Поддержку футболистам-инвалидам 
оказывают Национальная авиакомпания 
"Узбекистон хаво йуллари", "Узфармп- 
р'ом", "Ташэкспертиза", Ташкентский 
винно-водочный завод и его Кибрайский 
филиал, а также совместное предприятие 
"Памир-Шайх" и Национальный банк 
внешнеэкономической деятельности, ко
торый полностью экипировал членов ко
манды.

Тимур Низаев.
Обозреватель "Правды Востока".

... А КУБПК УЗБЕКИСТАНА  
В ЗАРАФШАНЕ

В эти же дни состоялся и розыгрыш волейбольного Кубка 
среди мужчин. Обладателем почетного трофея стала самая 
молодая команда республики -  "Прогресс” из Зарафшана.

Кубок оспаривали четыре клуба. Орга
низаторы - Навоийский о̂ спорткомитет 
и областная федерация волейбола во главе 
с председателем объединения "Навои- 
транс" Сергеем Латыповым сделали все, 
чтобы турнир прошел на высоком уровне.

- Безусловно, победа зарафшанцев - 
это сенсация, - заявил главный судья куб
кового турнира Рифкат Абдульманов. - 
"Прогресс" в первом круге сумел переиг
рать фаворита - пятикратного чемпиона 
Узбекистана - "Самарканд-Телеком". - 
Гости только во втором сете могли как-то 
переломить ход поединка, но не сумели, 
уступили с минимальным счетом 24:26. В 
двух других сетах молодые волейболисты 
из Зарафшана не оставили никаких шан
сов самаркандцам: 25:19, 25:18.

И в последующих поединках подопеч
ные тренера Любови Малышевой проде
монстрировали уверенную и слаженную 
ифу. С одинаковым счетом 3:0 обыфали 
команды Ташкентского педагогического 
университета и кенафной фабрики из сто
лицы. Правда, во втором круге самаркан
дцы все же сумели взять реванш, однако 
наверстать упущенное не смогли. Когда 
стали подсчитывать при одинаковом ко
личестве очков разницу проифанных и

выифанных партий, то роковым оказался 
один упущенный сет чемпиона будущим 
педагогам.

Заметим, что в предыдущие годы обла
дателями Кубка Узбекистана, а разыфы- 
вается он с 1996 года, были "Виктория" 
(Навои), СКИФ (Ташкент), "Самарканд- 
Телеком" и "Автомобильчи" (Коканд), и 
вот теперь - зарафшанский "Прогресс".

Ифами в Навои волейболисты откры
ли новый сезон, который, как никогда, 
будет напряженным для мужчин. Помимо 
пяти туров чемпионата сильнейшим пред
стоят отборочные матчи на чемпионат 
мира. В Алматы узбекистанцы встретятся 
со сборными Казахстана, Индии, Южной 
Кореи. В сентябре состоится чемпионат 
Азии в Сеуле. То есть мотивация для 
волейболистов в этом году хорошая. 
Сейчас тренеры сборной Антон Ким и 
Александр Серебрянников определяют 
кандидатов в национальную команду. 
Республиканская федерация волейбола 
надеется, что поддержку окажет и Госком- 
спорт, который, впрочем, всегда по мере 
возможности помогал решать проблемы в 
этом виде спорта.

Таджи Тимуров.
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ПРЕДНОВОГОДНИЕ СЮРПРИЗЫ САМБИСТОВ
в югославском городе 

Нови-Сад завершился чемпио
нат мира среди студентов по 
самбо, в котором приняли уча
стие спортсмены из пятнадцати 
стран.

Чемпионами мира в своих 
весовых категориях стали

Джамшид Тилляходжаев и Батыр 
Ходжаев,'оба из Академии МВД 
Узбекистана.

В командном зачете сборная 
нашей страны, завоевавшая две 
золотые, две серебряные и семь 
бронзовых медалей, заняла вто- 

. рое место, пропустив вперед

только спортсменов России.
(УзА).

НА СНИМКЕ; во время встре
чи в аэропорту славном дружины 
самбистов.

Фото Алишера 
Рискиева (УзА).

В ОРГАНИЗАЦИЯХ "ВАТАНПАРВАРА”

Б О Л Ь Ш Е  П О С О Б И Й  - 
Г Л У Б Ж Е  З Н А Н И Я

На состоявшемся в Фергане пленуме областного Совета 
ОСО Узбекистана "Ватанпарвар" доклад "О дальнейшем 
совершенствовании работы по подготовке специалистов для 
народного хозяйства"сделал председатель оборонного обш,е- 
ства подполковник А. Т. Юсупов.

Как он отметил, коллективы 
всех подразделений областного 
совета совершенствуют не толь
ко материально-техническую 
базу организации, но и весь 
учебный процесс, повышают 
уровень всесторонней подготов
ки специалистов народного хо
зяйства.

Развернута большая и много
сторонняя работа по оснащению 
и переоснащению организаций 
ОСО современными отечествен
ными автомобилями и другой не
обходимой техникой. Материаль
ная база в последнее время осно
вательно попалнилась плакатами,

таблицами, стендами, узлами и 
запасными частями для автомо
билей.

Больше стало различных 
кружков для молодежи по ин
тересам, Расширилась благо
творительная и спонсорская 
деятельностть "Ватанпарва- 
ра”.

Пленум наметил пути 
дальнейшего совершенство
вания деятельности ОСО в 
2001 году.

Юрий Гентшке. 
Соб. корр. "Правды Востока".
Ферганская область.

ПЕШКОМ В ИСТОРИЮ
в  городе Бустан по инициати

ве исторического и археологичес
кого институтов Академии наук 
Республики Узбекистан, Хорезм
ской академии Маьмуна, истори
ческого, археологического и эт
нографического институтов Ка
ракалпакского отделения Акаде
мии наук нашей страны. Сидней
ского университета и Элликка- 
линского районного хокимията  
состоялся Международный сим
позиум "Роль древней Хорезмской 
цивилизации в истории мировой 
культуры". Наряду с представи
телями Узбекистана в нем так
же приняли участие ученые Рос
сии, Австралии и Франции.

В своих докладах ученые на 
основе конкретных фактов дока
зали, что государственность в

Свидетельства 
памятников цивилизации
Хорезме была создана и бурно 
развивалась уже в начале первого 
тысячелетия до нашей эры. Есть 
много различных памятников, 
имеющих отношение к этой эпо
хе. Большинство из них располо
жено в нижнем течении Амуда
рьи, на территории Элликкалинс- 
кого, Берунийского и Турткульс- 
кого районов. Это сотни истори
ческих памятников и уникальных 
оросительных сооружений, та
ких, как Кангкала, Жонбоскала,

Бозоркала, Кургошинкала, Кыр- 
ккыз, Аезкала, Бурликала, Туп- 
роккала. Эти памятники свиде
тельствуют о том, насколько древ
ним является Хорезм.

На симпозиуме ученые обме- 
ня̂ и̂сь мнениями по различным 
темам - о роли Хорезмской циви
лизации в истории мировой куль
туры, истории узбекской государ
ственности, первой типологии 
государства. Хорезмском неоли
те, о культурных связях Сазагана

и Калтаминора, Хорезмской ака
демии Маъмуна, этнокультурных 
связях с южным Приаральем и 
соседними государствами (Индия 
- Сибирь), Вактрии и Хорезме, 
этапах миграции каракалпаков, о 
"Великой Хорезмской стене", 
личности Ибн Сино, научном 
мире Хорезма.

В последний день симпозиума 
состоялся выездной семинар по 
теме археологии древнего оазиса 
Тошхирмон, расположенного в 
Берунийском районе. Также уча
стники симпозиума осмотрели 
строительство музейного комп
лекса великого мыслителя аль- 
Беруни.

А.Искандаров.
Корр. УэА.

н о в ы й  А Н А Л Ь Г Е Т И К
Б  А

в  л е ч е н и и  б о л е в о г о  с и н д р о м а

Боль - одна из самых распро
странённых жалоб, заставляю
щих больного обратиться к вра
чу, почти всегда свидетельствует 
о наличии патологического про
цесса. В любую терапевтичес
кую схему должно входить как 
лечение основного заболева
ния. гак и устранение боли. Как 
правило, Ильные поступают в 
отделения, где лечат боль по 
направлению врачей с уже уста
новленным диагнозом и после 
начала лечения ооювного забо
левания.

Термин” лечение боли" в 
широком смысле определяет 
главную задачу анестезиологии 
- науки об обезболивании хи
рургических вмешательств, но 
его современное употребление 
о1раничено устранением боли 
вне операционной. Разделяют 
лечение осгрой и хронической 
боли. Как правило, острая боль 
возникает после операции или 
при кригическом состоянии, и 
ее лечат в больничных условиях, 
в го время как хр<»ническая боль 
всгречаегся у разных больных. 
Вместе с тем это разделение 
весьма условно, ибо эти виды 
боли могут наблюдаться одно
временно ' например, онколо- 
1ические больные часто нужда-
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ются и в кратковременном, и в 
длительном лечении боли как в 
больнице, так и вне ее. Ежегодно 
около 20 млн. людей (ю всем мире 
страдают от боли, вызванной зло
качественными новообраю1ыни- 
ями.

Острая боль возникает в ре
зультате травмы, заболевания, а 
также нарушения функций внут
ренних органов или мыщц.

Хроническая боль характери
зуется гем, что сохраняется от 
месяца до шести после лечения 
заболевания.

Боли бывают ра)ной интен
сивности - от сла й̂, умеренной 
до сильной и очень сильной. Уме
ренная и ингенсивная боль можег 
оказывать отрицательное влия
ние практически на все органы и 
системы, увеличивая риск разви
тия осложнений и летальн(кти.

Поэтому лечение болешго синд
рома является не просто гуман
ным требованием, но ключевым 
аспектом терапии.

Существует много методов ле
чения боли, но наиболее важным 
из них является фармакотерагтя. 
Для услранения болевого синдро
ма исгюльзуюл такие лекарствен
ные препар;1ты, как опиоиды, ан
тидепрессанты, нейролептики, 
кортикостероиды, против1кудо- 
рожные средства, местные анес
тетики.

В последние годы широкое 
распространение з;» рубежом и у 
нас в стране получили болеуталя- 
юише средства из фуппы агонис- 
гов-антагонисл«в опиоидных ре
цепторов, одним из которых яв- 
ляегся Нубаин (налбу({>ин гидро
хлорид) - ониоидный анальгетик 
нового гюколения, выпускаемый

фирмой “Ои Рот РЬагта” 
(США), зарегистрированный в 
Республике Узбекистан (Б-250-95 
№ 10799 гос. регистрации)

НУБАИН - полусинтетичес- 
кий анальгетик фенантренояого 
ряда, который был синтезирован 
на основе сильного анальгетика 
оксиморфона и антагониста - на- 
локсона. Выпускается в растшре 
для внутримышечных, внутри
венных и подкожных инъекций, 
содержащий 10 мг на̂ лбуфина 
гидрохлорида в 1мл.раствора.

НУБАИН - агонист каппа- и 
сигма-реиепторов и антагонист 
мю-опиоидных рецепторов. Ос- 
Н0В1ГЫМ продуктом металоболиз- 
ма является неакгивный глюкуро- 
нид, время полувыведения налбу- 
фина составляет 3-6 часов.

Анальгезирующие свойства 
Нубанна связаны с каппа-опио- 
идными репегггорами и вполне 
ср;1внимы с действием мор<{)ина в 
сшггношении 1:1. По ряду свойств 
нубаин приближается к идеально
му внуфивенному анальгетичес- 
кому препар;1ту (Лебедев;! Р.Н. с 
соавгорами 1994; \Уа1кег ]. 1986), 
•Это прежде (юею высокий тера
певтический индекс, без суще
ственною у1не1ения дыхания, 
причем повышение дозы сверх 
0,45мг/кг массы тела не усилив<1ет

его анальгетического эффекта 
(нубаин в этом отношении имеет 
“потолочный” эффект) и не спо
собствует угнетению дыхания. 
При внутривенном введении 10 
мг или внутримышечном 20 мг 
нубаина гипертензивная реакция 
и гисгаминовая активность отсут
ствуют. Нубаин обладает выра
женным обезболивающим эф
фектом у больных острым инфар
ктом миокарда и при этом не 
оказывает гипердинамического 
действия на кровообращение и 
кардиодепрессивного на мио
кард, стабилизирует вегетатив
ную и нейроэндокринную систе
мы. Моторика желудочно-кишеч- 
ного факта прч длительном вве
дении нубаина не угнетается, не 
оказывает существенного влия
ния на давление в желчных прото
ках в отличие от морфина и фен- 
танила.

Наш личный опыт примене
ния Нубаина у больных хирурги
ческого и терапевтического про
филя 1юказал, >по препарат ли
шен многих нежелательных эф
фектов, присущих морфиногю- 
добным анальгетикам, являясь 
ненаркотическим анальгетиком, 
он обладаег крайне низкой сгепе- 
нью развития привыкания и со
всем не обладает пристрастием. 
Стабильность гемодинамики и 
отсутствие тахикардии - отличи
тельная черта применения нубаи
на у больных пожилого и старчес
кого 1юзраста.

В то же время налбуфин как 
анзагонист мю-опиодных рецеп
торов может с успехом приме
няться как антагонист ({жнтанила 
и других СИЛЫ1ЫХ опиодных пре
паратов при угнетении дыхания, 
вызванных этими препаратами. 
При этом шкстанавливается ды
хание и сохраняется мощная

анелыезия за счет анальгетичес
кого эффекта Нубаина. Этим 
можно широко пользоваться в 
конце операции, когда после ней- 
ролептонааналыезии долго не 
восстанавливается самостоятель
ное дыхание за счет его угнетения 
бшьшими дозами фетанила. Ну
баин способен ускорять развитие 
абсистентного синдрома у паци
ентов с наркотической (героино
вой) зависимостью, а также его 
целесообразно включать в лече
ние при синдроме “отмены” с 
целью купирования мышечных и 
суставных болей у наркоманов. 
Его можно использовать для уст- 
Р11нения зуда после применения 
наркотических анальгетиков.

Дисфория при применении 
налбуфина может развиваться не 
более чем у 5-7 процентов боль
ных, а седативный эффект прояв
ляется у 1/3 больных и зависит от 
дозы, по мере ее нарастания (0,8- 
0,9 мг/кг массы тела). Продолжи
тельность сохранения анальгети- 
ческого эффекта при дозе 10-20 мг 
у больного весом 70 кг 3-6 часов и 
зависит от выраженности болево
го синдрома. Суточная доза Н!Ш- 
буфина сосг.шяет 160 мг. Аллер
гические реакции у больных пос
ле применения Нубаина нами не 
отмечены, хотя есть наблюдения 
годичного применения препарата 
до 60 мг в сутки.

НУБАИН имеет широкие 1ю- 
казания к применению у пациен
тов с умеренными и сильными 
болями, после обширных гр11вм и 
опер;|ций, у больных пожилого и 
старческого 1юзраста. Шир̂ жие 
пока иния сушествуюг в акушерс
кой практике в течение родов и 
родоразрешения, где 1мжно не уг- 
негагь дыхание плода. Целесооб
разно исполь'ювать нубаин в кон
це операции пекле нейролеггга-

нальгезии для снятия депрессии 
дыхания, вызванной фенгани̂ лом.

Анксиалитики, снотворные и 
нейролептики оказывают 1ютен- 
циируюшее действие на нубаин. 
Лечение болевого синдрома осо
бенно успешно у онкологических, 
урологических и обшехирурги- 
ческих больных, а также особенно 
показан нубаин у травматологи
ческих больных с выраженным 
болевым синдромом, длительное 
время прикованных к постели.

Противопоказанием к приме
нению нубаина служит повышен
ная чувствительность к препара
ту. Нубаин необходимо с осто
рожностью испольювать при зак
рытой черепно-мозговой травме и 
у амбулаторных больных, кото
рым предстоит вести автомобиль.

НУБАИН не относится к нар
котическим анальгетикам, не вы
зывает наркотической зависимо
сти и не требует специального 
учета и хранения.

В.Аваков.
Заведующий кафедрой 

аиестазиопогии и реаниматояо- 
гин Второго Таижентского 

медицинского института, 
главный специалист Министер
ства здравоохранения Респуб

лики Узбекистан, доктор 
медицинских наук, профессор.

М.Руденко. 
Консультант-анестезиолог 

главного военного клинического 
госпиталя им.Н.Н.Бурденко, 

заслуженный врач Российской 
Федерации, кандидат медицинс

ких наук.

1>епарат нубаин можно приоб
рести ■ аптеках города Ташкента.

Справки по телефонам: 56-59- 
87, 56-55-98.

Н Е О Б Ы Ч Н Ы Й
Ф Е С Т И В А Л Ь
в Ташкенте состоялся фести

валь индонезийской кухни, 
организованный посольством 
Республики Индонезия в Узбе
кистане при содействии Буми 
Ташкент Интернэшнл Отель и 
Бузтел С5М.

- Мы рады встрече с вами на 
этом необычном фестивале, где 
каждый из вас сможет не толь
ко отведать и оценить блюда 
индонезийской кухни, но и по
знакомиться с ритуальными 
танцами нашего народа, - ска
зал, приветствуя гостей. Чрез
вычайный и Полномочный 
Посол Республики Индонезия 
Хидоят Гастина. - Наши обы
чаи и традиции очень схожи с 
обычаями и традициями гос
теприимного узбекского наро
да.

Я надеюсь, что фестиваль 
индонезийской кухни послужит 
укреплению дружбы и взаимо
понимания между народами 
двух стран.

(УзА).
Утерянный гос. ордер № 04- 

22/82! права собственности на 
квартиру, выданный 6 мая 1993 
года, на имя Тургунбае1юй Люд
милы Игнатьевны, считать НЕ-

Срочно куплю швейные ма
шинки, телевизоры, видеомаг
нитофоны, газовые плиты. Теле
фоны: 75-80-63, 75-42-10.

Утерянные круглую печать и 
угловой штамп ООО "0'/-Ье81т 
ТагопавГ', зарегистрированного 
в Мирабадском районе, считать
НКДЁЙСТВИШЬНЫМИ

Родные, близкие и друзья 
выражают глубокое соболезно- 
1шние Ю.Р. Мамаджанову в 
связи с кончиной супруги 

МАМАДЖАНОВОЙ 
Клары Филипповны.

Коллектив Государственно
го фонда нау>н1о-технической 
информации ГКН Г РУз выра
жает глубокое соболезнование 
инжеиеру-электрику В.Я. Ак- 
житову по поводу кончины ма- 
тери

АКЖИГОВОЙ 
Юмзааеты Ивановны.
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Телефон отдела писем: 
133-15-20.
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